

## LOS QUE VUELVEN DE MELILLA

# Homenaje al Ejército.—El entusiasmo popular

Vitores, coronas y aplausos.—Escenas emocionantes.—Las tribunas y los balcones.—Los moros amigos. Desorden, atropellos y desgracias.—El desfile dura cuatro horas.

### En los Carabancheles

#### Últimos preparativos.

La animación que se notaba en Carabanchel Bajo á las tres de la madrugada decayó algo en las dos horas siguientes.

A las seis y media en punto, las cornetas del batallón de cazadores de Las Navas se distribuyen por las calles del pueblo, tocando llamada á banda, y minutos después retiene ésta en la plaza de la Constitución, tocando una alegre diana, que despierta á los vecinos rezagados y á los pocos soldados que han conciliado el sueño.

El movimiento y la animación aumentan. A las siete y veinte tocan á fagina, y las tropas rodean cuatro grandes perolas de café, que toman con deleite.

En el salón del teatro Piquer, donde se alojan muchos soldados, se dedican éstos á recoger los objetos de su pertenencia y á colocarlos en las mochilas; los más pulcros se cepillan y se lavan, y á las ocho y veinte, las cornetas, con sus agudos sonos, consiguen que el batallón se reúna y forme delante de la Casa Consistorial.

El capitán ayudante recorre las compañías y entrega á algunas clases y soldados condecoraciones, que ufanos se prenden sobre el pecho.

Reparten después á las tropas pan y chorizos, y á las nueve menos diez, á los acordes de la charanga, sacan del Ayuntamiento la bandera laureada, entre aclamaciones de entusiasmo del batallón y vivas á España y al Ejército de todo el vecindario, que se había congregado en la plaza y en las calles inmediatas.

Algunos frailes del correccional de Santa Rita, con varios educandos, fueron de los que con más entusiasmo vitorearon á la aparición de la enseña de la Patria.

#### Camino de Madrid.

A las nueve en punto, el coronel D. Luis Bermúdez de Castro, dió personalmente el orden de marcha, y el batallón rompió marcha, llegando el entusiasmo del vecindario á su más alto grado.

Al pasar el batallón por el edificio donde se halla establecida la Cuna de Jesús, las hermanas de la Caridad, que se encontraban en la azotea de la casa, desplegaron banderas nacionales, dando vivas á España.

Los vitores se repitieron con entusiasmo al pasar el batallón por el Colegio de Huérfanos de la Unión, en la carretera de Carabanchel.

#### Escena emocionante.

Al llegar las fuerzas al término municipal de Madrid, en el sitio conocido por Los Matorrales, descendió de un carruaje el teniente coronel de Estado Mayor, Sr. Tourné, y entregó al coronel del batallón de Las Navas una corona de laurel, flores artificiales y crespones, que el Sr. Bermúdez de Castro recogió, visiblemente conmovido, y gritó:

—¡Viva el padre de un héroe!  
La corona que el Sr. Tourné entregaba al batallón era en memoria de su hijo, el primer teniente D. Joaquín Tourné, muerto gloriosamente, junto á un almirante, el 27 de julio, y que perteneció al batallón de Las Navas.

El teniente coronel Sr. Tourné permaneció unos instantes en la carretera recibiendo muestras de consideración y respeto por cuantos habían servido á las órdenes de su malogrado hijo.

La corona fué colocada en la lanza de la bandera del batallón.

#### El batallón de Llerena.

Este batallón salió de Carabanchel Alto con pequeña diferencia, á la misma hora que el de Las Navas, recibiendo idénticas manifestaciones de entusiasmo durante el trayecto hasta la Puerta de Atocha.

Figueras, Arapiles, Madrid y Barbastro. Estos batallones vinieron desde Leganés en ferrocarril, y se unieron al resto de las fuerzas en la confluencia del paseo de las Delicias y Puerta de Atocha.

#### PIZARROSO.

### La entrada en Madrid

Como se había dicho, á las diez de la mañana hicieron su entrada las fuerzas en la Puerta de Atocha.

Un gentío inmenso llenaba la amplia plaza. Llegaron primeramente los cazadores del batallón de Arapiles.

Venían los soldados confundidos con el pueblo, formando una masa, en medio de un griterío ensordecedor.

Fué un espectáculo hermosísimo. Las mujeres se agarraban á los capotes de los soldados y los retenían, obligándoles á pararse para gritarles: ¡Olé los valientes! ¡Estos son hombres! ¡Vivan los soldados! y otras frases por el estilo.

Los soldados sonreían y procuraban desahogarse como podían. En sus rostros se reflejaba una alegría y una emoción indescriptibles. Formados en doble línea marchaban por el estrechísimo paso que les dejaba la

gente, agolpada como racimos humanos, y contestaban con donaire á las pullas y frases que les dirigían.

De trecho en trecho se advertía un grupo más compacto que rodeaba á un soldado.

Una madre que abrazaba á su hijo ó una hermana á su hermano, eterneciendo á cuantos contemplaban la escena.

Poco después de las diez llegó el general Tovar con su Estado Mayor, que se adelantó hasta la cabeza de la columna, formada por el batallón de Arapiles y se situó frente al Jardín Botánico.

A su paso, la gente prorrumpió en aplausos.

Poco después regresó el general Tovar á la estación del Mediodía y allí se situó, para dar las órdenes de formación de la columna.

Formaba parte del Estado Mayor su hijo, el comandante Tovar, ascendido en esta campaña por méritos de guerra, y que resultó herido en ambos muslos en la acción de Taxdirt.

El general Alfau se colocó á la cabeza de la fuerza.

La primera media brigada, mandada por el coronel Páez Jaramillo, se colocó entre la estatua de Murillo y la estación de Atocha.

En esta plaza formó la segunda media brigada, al mando del coronel Fernández Blanco.

Recorrimos la línea militar. Todos los jefes y oficiales, y hasta los mismos soldados, se hallaban rodeados por amigos y personas de sus familias, que les felicitaban, les abrazaban y les vitoreaban.

Los tenientes coroneles Carniago, de Arapiles; Bermúdez de Castro, de las Navas; Artuño, de Llerena; López, de Madrid; Pajarero, de Barbastro, y Burguete, de Figueras, fueron objeto de especiales manifestaciones de cariño y entusiasmo.

Era aquí un espectáculo soberbio.

Los oficiales, á su regreso de Melilla, volvían á encontrar á sus compañeros de armas, á sus amigos, á sus parientes, y allí, antes de formar para entrar en Madrid, recibían orgullosos y contentos las cariñosas felicitaciones de todos; se contaban rápidamente los episodios de la campaña, las acciones en las cuales tomaron parte, y allí donde se formaba un corrillo de amigos alrededor de un oficial, se reunía un grupo numeroso que oía ávidamente cuanto allí se hablaba, y acababa por romper en aplausos.

Poco después de las diez y media, el general Tovar se dirigió, con su escolta, á ocupar su puesto al frente de la fuerza.

Ya en el Paseo de Trajinerío se había reunido tan considerable gentío, que se hacía materialmente imposible dar un paso.

El general Tovar avanzó por la vía segunda del bulevar, y se colocó entre las cuatro fuentes que hay frente á la estatua de Murillo.

Imposible relatar el cuadro que se desarrolló.

La multitud, enardecida, rompiendo la fila de guardias que trataba de contenerla, se arrojó sobre el caballo del general. El animal manoteaba y hacía movimientos gallardísimos, asustado por el estrépito de voces y de aplausos de los militares, que aclamaban al general Tovar con un entusiasmo de que no hay ejemplo.

Empezóse á arrojar flores sobre el general. La multitud se agolpaba ante el grupo que formaba el Estado Mayor, y le impedía avanzar. Los caballos, asustados, se ponían de manos, y todo presentaba un conjunto hermosísimo.

Las aclamaciones eran incesantes, el griterío ensordecedor.

—¡Viva el general Tovar! ¡Vivan los valientes! ¡Viva el Ejército!—se oía por todas partes.

Por fin, después de grandes apuros pudo el general Tovar llegar adonde deseaba.

Las bandas de la segunda media brigada rompieron marcha, y los soldados corrieron á colocarse en sus puestos. Avanzó la fuerza y se colocó en orden para marchar.

Los cuatro moros que formaban parte del batallón de Figueras llamaban particularmente la atención.

Con sus rostros quemados por el sol, y sus chilabas pardas y andrajosas, las mismas que llevaban en los montes donde peleaban, daban á la gente la exacta impresión de lo que sería una harka de sujetos de tan feroz aspecto.

Les decían toda clase de bromas, que ellos entendían á medias, y que les hacían sonreír. En su rostro se reflejaba el asombro que les producía tan considerable gentío como se agolpaba á su paso, y la magnificencia de la población engalanada.

#### Frente á la estatua de Murillo.

En dicho sitio fué saludado el general Tovar por el capitán general, que llegó allí, acompañado de su escolta, y á pie, á las diez y veinte de la mañana.

La Asociación de Proprietarios, representada por su secretario, Sr. Prieto, también bajó para ofrecer una corona de oro y plata con la siguiente inscripción: «La Asociación de Proprietarios al Ejército español en Melilla, 1909.»

Poco antes de las once llegó el gobernador

civil, Sr. Requejo, en su coche oficial. La Diputación no bajó, como se había pensado, pues acordó aguardar en el Gobierno civil el paso de las tropas.

El gobernador tuvo frases enaltecedoras para la fuerza que hoy hizo su entrada en Madrid.

También saludó al general Tovar el jefe del Estado Mayor de la Armada, Sr. La Puente, y una Comisión de Marina.

#### Llega Moret.

En un automóvil llegó el Presidente del Consejo, acompañado del ministro de la Guerra, general Luque, y del alcalde, Sr. Aguilera.

Todos ellos descendieron para saludar á los jefes de la fuerza.

#### El embajador inglés.

Mr. Bunsen llegó en coche y se adelantó para saludar al general Tovar.

Venía en representación del duque de Connaught, teniente coronel honorario del batallón de Arapiles, para felicitar á éste por su comportamiento en la última campaña.

La banda de Arapiles tocó el himno inglés y resultó aquel un acto hermoso.

#### En marcha.

A las once y cuarto de la mañana se pone en marcha la fuerza.

El piquete de la Guardia Civil trata de abrir paso. Imposible. La gente se agolpa ante la fuerza como una muralla, y es imposible avanzar por allí.

Vuelven á sonar los vitores y los aplausos.

Una nube de fotógrafos pretende sorprender cada movimiento, cada grupo pintoresco que se forma.

El gobernador civil marcha en su coche.

El general Tovar, con su Estado Mayor, se ve envuelto por aquella ola humana, á pesar de los esfuerzos de la Guardia Civil y de la Policía, que inútilmente tratan de formar calle.

Así entró la fuerza en Madrid. Generales, jefes, oficiales, soldados y pueblo en montón, llevados materialmente en vilo, entre aclamaciones y aplausos, que difícilmente podrán olvidar, y una lluvia de flores.

### En el Prado

A las nueve y media de la mañana el paseo del Prado ofrecía admiradísimo aspecto; eran muchas las personas que ocupaban sitios de preferencia para presenciar mejor el paso de las tropas.

A dicha hora ya había sido suspendida la circulación de toda clase de vehículos por el mencionado paseo.

#### Emblemas patrióticos.

Los vendedores ambulantes de artículos patrióticos no podían faltar en el día de hoy, y desde primera hora circulaban por el paseo del Prado vendedores de lazos y alfileres patrióticos.

Uno fué algo más práctico, y en una gran canasta llevaba varias piezas de cinta de colores nacionales, que expedía á diez céntimos la vara.

El negocio fué grande, pues fueron muchos los compradores y en gran escala, para hacerse lazos, brazaletes y otros adornos, que lucían orgullosos, en mayor número las muchachas.

También ha sido grande la venta de tarjetas postales con vistas de Melilla, las posiciones conquistadas y los episodios más notables de la campaña.

#### Las cigarreras.

Todo el terreno que se extiende por delante del monumento del Dos de Mayo estaba acotado para las cigarreras; doble línea de alambrados y algunos vigilantes impedían que en aquel terreno entrasen otras personas que no fuesen las cigarreras.

Estas madrugaron también bastante, pues á las diez toda la primera fila, en la cual había una colgadura corrida por simpáticas operarias de la Fábrica de Madrid.

En el centro estaba una maestra llamada Antonia la Rubia, que empuñaba gran bandera de colores nacionales, con la siguiente inscripción: «Las cigarreras de Madrid la dedican al Ejército español y á la Marina. ¡Viva España!»

Un aplauso especial merecen las cigarreras por hacer su recuerdo extensivo á la Marina. También tenían las cigarreras buena provisión de flores, que fueron arrojándolas á medida que pasaron las tropas.

Unos estandartes pequeños indicaban el taller á que pertenecían las agrupadas alrededor de cada uno de aquéllas.

#### Tribunas.

En el paseo del Prado había dos tribunas. Una en la esquina de Juan de Mena, y pertenecía al Centro Comercial Hispanoamericano. En ella había varios profesores de dicho Centro con algunas señoritas y alumnos de aquél.

De la tribuna se destacaban tres estandartes de las escuelas de árabe vulgar. Desde esta tribuna se arrojaron también muchas flores.

La segunda tribuna pertenecía á la Cámara de Comercio y al Circuito de la Unión Mercantil, como lo indicaban los estandartes de ambas entidades colocados en los extremos de la tribuna.

La Junta directiva de ambos Centros ocupaba la tribuna, vistiendo todos de levita y sombrero de copa.

Desde esta tribuna hasta la Cibele estaban los gremios con sus estandartes.

#### Arco monumental.

El arco cuya sorpresa nos anunció el alcalde, ha sido muy elogiado.

Estaba colocado en la Cibele, á la entrada del paseo del Prado, y sus autores son los Sres. D. José Monasterio, arquitecto del servicio de bomberos, y D. Manuel Álvarez Naya, jefe de zona del mismo Cuerpo, los cuales merecen un elogio por su idea.

El arco consiste en dos escalas de las de mayor tamaño, que usan los bomberos; los extremos de ambas están unidos por guirnalda de laureles, y hacia la mitad de aquéllas, otras guirnalda.

A su vez las guirnalda están unidas por escaleras de mano y grandes círculos de laurel con las coronas reales.

En diferentes sitios del arco hay varias panoplias con atributos del Cuerpo de bomberos, todo lo cual forma un conjunto artístico y bonito.

A las seis de la mañana se empezó á construir el arco, y á las diez ya estaba terminado, interviniendo sólo en la confección catorce bomberos.

#### Los automóviles.

Formando círculo y cerrando el paso en la Cibele, situáronse en el lado derecho unos treinta automóviles, desde los cuales se arrojaban abundantes flores cuando pasaron los soldados; además los «chauffeurs» hicieron sonar las bocinas dando la bienvenida á las tropas.

#### El alcalde.

Una hora antes de que pasaran las tropas, el Sr. Aguilera recorrió el Prado, enterándose de si á los que tenían representación en aquel sitio, les había sido reservado.

El alcalde fué objeto de cariñosas manifestaciones de simpatía.

#### El marqués del Vadillo.

Cuando el Prado estaba más lleno de gente, vimos atravesar al marqués del Vadillo, seguido de una nube de chicos, que le vitoreaban.

El marqués del Vadillo se volvía hacia los chicos, diciéndoles que á quien debían vitorear era á las tropas.

En uno de los bolsillos del gabán vimos que el marqués llevaba un abanico de los de cinco céntimos.

Preguntamos al marqués el objeto de llevar abanico en invierno, y entonces nos explicó su historia.

«Este abanico—nos dijo—me lo dió en la estación del Mediodía, al marchar á Melilla el día 22 de julio, el soldado del batallón de cazadores de Madrid, Julián Ingunza, diciéndome que me lo daba como recuerdo por si no volvía.

Yo le contesté que lo guardaría, y que cuando regresara, aunque fuese en el mes de enero, le recibiría abanicándome con él; así pues, vengo á cumplir mi palabra, toda vez que, según me ha dicho un jefe, vive el soldado del abanico.

Como ahora no me será posible verlo, pienso después ir al cuartel, para verle.»

Al mismo tiempo de decirnos esto el marqués, nos mostraba el abanico, en el cual había puesto la fecha del regalo y el nombre del soldado.

#### La Casa de Correos.

La nueva Casa de Correos y Telégrafos en construcción estaba engalanada con colgaduras de colores nacionales, y en lo alto de las obras aparecía un letrero de tamaño colosal, en el que se leía: «¡Viva España!»; el letrero estaba formado con hojas de laurel, y en los vértices pendían grandes coronas, también de laurel, con cintas nacionales.

#### Grupo de patriotas.

Cuando estaban próximas á pasar las tropas por este sitio, apareció un grupo de mujeres, la mayoría jóvenes, que llevaban una bandera nacional, con la siguiente inscripción: «¡Viva el Ejército victorioso.—Las cigarreras del Sr. Vicente!»; las pobres mujeres eran operarias de una fábrica de cerillas, que habían abandonado el trabajo, por cumplir también con su tributo de admiración á las tropas victoriosas.

#### Paso de las tropas.

Desde que aparecieron en el Salón del Prado las primeras fuerzas, hasta que terminaron de pasar, el entusiasmo no decreció ni un momento.

El público que se había reconcentrado allí era numerosísimo: hasta los árboles estaban ocupados por numerosos chicos y personas mayores.

Todos arrojaron flores á montones, y los vitores se sucedían sin interrupción.

#### En la Cibele.

Como decimos anteriormente, la plaza Ci-

beles estaba ocupada principalmente por los automóviles é infinidad de coches.

El público numeroso que también se reunió en este sitio, invadió la fuente y se encaramó en las escalinatas y en el mismo pilón, desde cuyos sitios se hicieron también entusiastas manifestaciones de simpatía á las tropas.

### En la calle de Alcalá

#### Los estudiantes.

En la acera de la derecha estaban situados los estudiantes de todas las Facultades con los estandartes de aquéllas, é inútil es decir que el paso de las tropas por frente donde estaban aquéllas, motivó explosiones formidables de entusiasmo.

#### En el ministerio de la Guerra.

En la terraza de este ministerio había numerosas señoritas, que agitaban sus pañuelos cuando pasaron las tropas.

La guardia de la puerta principal estuvo formada, haciendo honores todo el tiempo que duró el paso de los soldados.

#### Frente á la tribuna de Apolo.

El pueblo todo, millares de almas, Madrid entero, se ha lanzado á la calle, á recibir como se merece á los bravos que supieron morir y pelear como héroes.

A juzgar por la inmensa é incalculable muchedumbre que desfiló frente á la tribuna de actores, en las casas no quedó nadie.

A las diez de la mañana era tal el torrente humano que aflua por todas las bocacalles á la de Alcalá, que á los pocos minutos no se podía dar un paso.

La calle hierve de gente, que hace su libérrima voluntad, porque no hay un solo agente de la autoridad que imponga orden.

Hay codazos y requiebros á las mujeres, y disputas y acaloramientos; los balcones y ventanas de todos los pisos luciendo hermosas banderas y colgaduras, están llenos de gente, en su mayoría representación del bello sexo.

El aspecto de la calle es indescriptible; todo el mundo ríe y grita y habla... y allí no se entiende nadie.

Los diálogos son variadísimos y curiosos, sobre todo junto á la tribuna de actores, donde van llegando, después de una lucha titánica de codazos con la multitud, las bellas artistas, que quieren rendir homenaje á los bravos repatriados.

Para que los lectores puedan hacerse cargo relativo de la muchedumbre inmensa y compacta que había estacionada en el trozo de la calle de Alcalá, comprendido entre la Cibele y calle de Sevilla, daremos el siguiente dato:

Desde un balcón de la esquina de la última calle, cayó sobre el público una cesta de un tamaño aproximado de un metro de diámetro; pues bien, fué tan imposible hacer hueco para que la cesta cayera al suelo, que de cabeza en cabeza, como pelota de football, fué botando hasta que, frente á la esquina de la calle del Barquillo, pudo descansar en el suelo.

#### En la tribuna de artistas.

La tribuna estaba dividida en varios departamentos, cada uno de los cuales fué ocupado por los artistas de los distintos teatros, en la forma siguiente:

Sociedad de Actores, Esclava, Comedia, Español, Apolo, Princesa, Lara y Cómico.

Entre las artistas recordamos á Anita Martos, Palou, Soler, Loreto Prado, Mayendia, Sánchez Imaz, Felisa Torres, Vidal, Moreu, Franco, Saavedra, Piao (J.), Lasheras, Sampedro, Pardo, Toscano, Torre, Seco, Villegas, Anaya, Barreno, Suárez (Nieves), Riquelme, Salvador, Galvet, Carmen García, Bedoya y otras.

María Guerrero y otras artistas tuvieron que permanecer en la acera frente á la tribuna, por ser imposible llegar hasta ella.

A las once, el Sr. Moret pasó ante la tribuna en automóvil y tuvo que detenerse ante la misma hasta que el gentío que contemplaba á las bellas artistas, le abrió paso.

También se acercó á la tribuna el alcalde, siendo aclamado.

A las doce y veinte minutos llegaron los soldados frente á la tribuna, oyéndose una estruendosa ovación.

Las artistas arrojaron muchas flores, á cambio de las cuales recibían piropos graciosísimos y entregaron también á cada jefe un ramo de flores, en cuya cinta se leía el nombre del batallón.

El general Tovar se acercó á la tribuna, y Loreto Prado y Rosario Soler le entregaron dos hermosos ramos, en medio de una delirante ovación.

El teniente coronel de Barbastro besó las flores que las artistas le entregaron.

Desde la tribuna fueron arrojadas al paso de las tropas los siguientes versos de Sinesio Delgado:

#### 22 DE ENERO DE 1910

Son los soldados. Vuelven de tierras africanas cuando los aceros y al aire las banderas como al sol que volvan en épocas lejanas, venidas ó triunfantes, las banderas castellanas que las regiones vírgenes hallaron las primeras.



Son ellos, son España que cumple su destino, de propios y de extraños vejeles y oprimida, y es para el mundo el guía que lleva al peregrino con sangre de sus venas marcándole el camino y abriendo con su muerte las fuentes de la vida.

Del monte inaccesible se escende en las entrañas veneno de riquezas, inagotable acervo, y España dice a Europa abriendo a las montañas: ¡A mí, para mi gloria, me sobran mis huerañas, tu goza del tesoro; yo, tienes libre el paso.

Y así se portó siempre; y así orazó las olas para ofrecer al mundo las fértiles praderas con flores que aun no habían abierto sus corolas; y así al sol tomaron los huesos españoles, desnudos los aceros y al aire las banderas.

Un soldado ofreció a la Soler una paloma con su correspondiente dedicatoria hablada... y picaresca.

La Loreto fué objeto de continuados vitores y ovaciones por parte de los soldados, que la saludaban tirando el gorro al alto.

La Loreto correspondía aplaudiéndoles y entregándoles en propia mano ramos de flores.

Un soldadito de Barbastro se encaró con la señorita Pardo, diciéndole:

— ¡Tus ojos matan más que los tiros de los Pacos! En el calabozo he de estar, para que yo no vaya esta noche a verte trabajar.

La tribuna de los diputados.

Estaba completamente llena.

Ostentaba tapices con los escudos del Congreso y Senado.

En primer término se encontraban los señores Azcárraga y Dato, el primero de uniforme.

Al pasar el Sr. Moret, entregó ramos de flores a los Presidentes para que los arrojaran al paso de las tropas.

Cuando llegó el general Tovar, se cambiaron frases de cariño.

Azcárraga y Dato estrecharon la mano del general, y el Presidente del Senado dijo:

«En usted, mi general, saluda el Parlamento español a los bravos que han sabido defender heroicamente el nombre y el honor de España.»

— ¡Viva el Parlamento! — gritó Tovar.

— ¡Viva el Ejército! — contestaron los señores Azcárraga y Dato. — Y sobre ellos cayó una verdadera lluvia de flores.

Al pasar el guía moro de Barbastro, el coronel le hizo indicaciones de que allí estaban los presidentes de las Cámaras y el moro se inclinó respetuoso.

Llevaba ya gran cantidad de flores prendidas en la chilaba, en el fusil y hasta en el turbante.

En toda la calle de Alcalá, y especialmente junto a las tribunas que hemos nombrado, era tan grande el gentío, que los soldados tuvieron que desfilarse uno a uno.

Desde los balcones, donde las damas agitaban sus pañuelos, no cesaron de caer flores.

Desde el Nuevo Club a la Puerta del Sol.

Rompió el público, al aparecer el general Tovar al frente de los cazadores, en inmensa salva de aplausos, y desde los balcones, azoteas y tejados, cayó una lluvia de flores y de cajitas con dulces.

Las señoras agitaban, entusiasmadas, los pañuelos, y la gente que llenaba la calle, se apiñó en torno de las tropas, dando vitores y ofreciendo ramos de flores y tabaco a los soldados.

Era imposible el tránsito.

El paso de las fuerzas perdió lucimiento y calor, porque los soldados tenían que ir diseminados o pasar en fila.

Sin embargo, las demostraciones de simpatías y el clamor de los vitores no cesó.

Desde todos los balcones se aplaudía y aclamaba a los repatriados, singularmente desde los balcones del Nuevo Club, de la Gran Peña, del Casino de Madrid, de la Academia de San Fernando, de la Asociación de Alumnos de Ingenieros y del Círculo de Bellas Artes, cuyos balcones se hallaban vistosamente adornados con guirnaldas, tapices y los escudos de España.

Los socios del nuevo Casino de Madrid, puede decirse que inauguraron esta mañana el hermoso local, pues aunque no está todavía habitable, aprovecharon la fiesta patriótica de hoy para estrenar la galería del principal y balcones del entresuelo.

Al pasar los primeros soldados de la brigada por frente al ministerio de Hacienda, el pueblo, presa del mayor frenesí, levantó en brazos al cabo y soldados de gastadores, y les tributó inmensa ovación.

De esta manera desfiló la tropa por aquel lugar, abarrotado de gente, que dirigía toda clase de frases de simpatía a los valientes cazadores, cuyos rostros, ennegrecidos por el sol africano, se destacaban vigorosamente entre los millares de cabezas de los que los rodeaban.

Al llegar el general Tovar al Círculo de Bellas Artes, una Comisión de dicha Sociedad hizo entrega de la magnífica corona de laurel, de que ya hablamos ayer.

La ovación fué estruendosa.

El desfile siguió lento; pero con el mismo clamoreo de vivas y aplausos.

De vez en cuando se recrudecía más. Era que pasaban los jefes, las gloriosas banderas de los regimientos, los moros leales, las arosas cantineras o los simpáticos curas castrenses, que conducta tan ejemplar y hermosa han observado en los más recios combates de la campaña.

Además del moro que formaba detrás del general Tovar, vistiendo el uniforme de soldado español de Caballería, el público se fijó en los cuatro moros leales que escoltaban la bandera del regimiento de Barbastro, y les tributó una ovación.

— ¡Que hablen! — gritó un paisano, entusiasmado.

Estos, que vestían el típico traje de su país, mostrábanse orgullosos y satisfechos de tanto agasajo; saludaban y sonreían, como si hubieran estado siempre en Madrid.

La multitud fraternizaba con los soldados, ofreciéndoles ramos, dulces y tabaco. Muchos de ellos colocaban los ramos en la punta del machete ó en el cañón del mauser.

Sol ha constituido una de las notas más interesantes de esta fiesta solemnisma.

La ancha plaza estaba totalmente ocupada por abigarrada concurrencia, que aclamaba a los soldados y los abrazaba y aplaudía.

A tal extremo llegó la alegría popular y la efusiva manifestación de amor a los soldados victoriosos, que la marcha de éstos se hizo aún más difícil, y la formación, ya desorganizada por efecto de iguales demostraciones en toda la parte anterior del trayecto, se interrumpió largamente.

En todos los balcones de la Puerta del Sol, ocupados por señoras en su mayor parte, se agitaban pañuelos, se daban vivas y se aplaudía a los dignos defensores del honor nacional, que recibían flores, aplausos y vitores, manifestando en sus semblantes la satisfacción del deber cumplido.

En los balcones del ministerio de la Gobernación, las damas del Cuerpo diplomático y muchas distinguidísimas señoras de la sociedad madrileña, saludaron a las tropas y arrojaron flores a su paso.

Fué un espectáculo hermosísimo, porque a estas entusiásticas manifestaciones de las altas clases sociales, correspondía abajo, en el centro de la Puerta del Sol, el delirante aplauso del pueblo y de sus distintas representaciones.

Al pasar las tropas por la esquina de la calle Mayor, de los balcones de nuestra Administración fueron arrojadas muchísimas coronas de laurel, con cintas de los colores nacionales y con esta inscripción en ellas: «Al Ejército español, LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.»

Los soldados y sus dignos jefes correspondían con afectuoso saludo a estas muestras de nuestro cariñoso entusiasmo, que en aquel lugar quisimos tributarles, sin perjuicio de la que después realizó, en el Ayuntamiento, en nombre también de este periódico y con la entrega de otra corona, nuestro querido compañero Manuel Delgado Barreto.

En la calle Mayor.

Aspecto de la calle.

Pocas veces la calle Mayor habrá presentado aspecto más pintoresco y animado.

Aunque fué desde los tiempos más añejos la principal vía de la corte y por ella pasaron cuantos personajes entraron en Madrid, y en ella se festejaron los más importantes acontecimientos históricos, puede asegurarse que en muy contadas ocasiones habrá concurrido a esta calle multitud tal ni se habrá visto mayor entusiasmo del que se observaba desde las diez de la mañana.

Imposible era dar un paso por esta vía, pues el continuo ir y venir de gentes y el deseo de conservar los primeros puestos en las aceras por los más madrugadores, constituía un tapón humano que difícilmente podía franquearse.

Procuraban los guardias municipales conservar expedita la calle, tarea que era más difícil de lo que suponían los guardias.

Los balcones de todas las casas ostentaban vistosas colgaduras, la mayoría de ellas con los colores nacionales, y en el palacio de Ofiate y en varias otras casas solariegas de la antigua nobleza madrileña lucían magníficos reposteros y tapices.

Las tribunas.

Dos se levantaban en la plaza de la Villa, adosadas a ambos lados del jardín.

Ocupaba la primera la banda municipal, con el maestro Villa al frente, y estaba destinada la segunda a los jefes, oficiales, clases y tropa que habían sido heridos en Melilla y que por su estado de salud ó por imposibilidad física no habían podido tomar con las tropas.

Ocupaban esta última tribuna, desde antes de las once, los señores coronel Prieto, comandantes Padín, Gómez Morato, Ormaechea, Pujol, De Eugenio, García Gómez, Caminero y Subillaga; capitanes Carpana, Herbell y Téllez; tenientes Nieto, Barbarán, Afonet, San Miguel, Rubio, Calvet, Cebrián, Mezquita, Ordóñez, Moreno y Lucio; sargentos y cabos Sáenz, Guerrero, Barber y Hernández García, y bastantes soldados, algunos de ellos apoyándose en muletas.

El público se estacionaba frente a esta tribuna para contemplar a los oficiales y soldados que cayeron heridos en los campos de Melilla.

Los veteranos.

Colocados a todo lo largo de la plaza de la Villa, hallábase formado en dos filas el batallón de Veteranos.

Procuraban que el público no se estacionase en aquel sitio; pero sin conseguirlo.

Una sección del Cuerpo de bomberos hallábase formada delante de la última de las referidas tribunas.

La Cruz Roja.

Dando frente a Platerías estaban formadas las secciones de la Cruz Roja.

En el centro hallábase una Comisión de la Asamblea central, y a los lados, la quinta Comisión del distrito de la Inclusa; núm. 1, de la Universidad; núm. 2, de la Latina, y representaciones de Segovia, Aranjuez y El Escorial.

Los niños.

En el palacio de los Consejos y al pie del palacio de la Embajada de Italia, estaban formados los niños de las escuelas públicas y particulares.

Formaban uno de los grupos más interesantes de cuantos había en la calle Mayor.

Como complemento de esta simpática nota, se veían formados frente al Gobierno Civil, los batallones infantiles del Asilo de Santa Cristina y del Hospicio, con sus respectivas banderas y sus bandas de música.

En el Ayuntamiento.

Los balcones de la Casa de la Villa presentaban hermoso golpe de vista.

Apiñábanse en el balcón central y en los laterales ininidad de hermosas damas, que, con ramos de flores en las manos, esperaban el paso de las tropas.

En el patio cubierto del edificio había grandes cestos con flores, obsequio del Ayuntamiento de Valencia al de Madrid, para que con ellas festejasen a las tropas expedicionarias.

Varias Sociedades.

También formaban a lo largo de la iglesia del Sacramento varias Sociedades madrileñas de las que se dedican a la enseñanza, ostentando sus respectivos estandartes.

Hallábanse entre ellas el Fomento de las Artes, Centro Instructivo del Obrero, Centro de Instrucción Comercial y orfeones España y Fraternidad Castellana.

Expectación.

A las doce y veinticinco embocan las primeras líneas de soldados en la calle Mayor.

La proximidad de las tropas promueve un movimiento de expectación entre el público y aumentan las aperturas y empujones, haciéndose materialmente imposible la circulación por aquel sitio.

Pugnan los guardias que rompen marcha por abrirse camino por en medio de aquella inmensa masa humana; pero sus esfuerzos resultan estériles, y las gentes están prensadas en las aceras.

Se oyen ensordecedores vivas, y de todos los balcones cae sobre los soldados una verdadera lluvia de flores.

Estudiantes y heridos.

Delante de la primera unidad militar marchaba un nutridísimo grupo de estudiantes, y al pasar por frente a la tribuna donde estaban los jefes, oficiales y soldados heridos saludaron con respeto y entusiasmo, levantando en alto sus sombreros.

Los heroicos cazadores que allí se hallaban saludaron militarmente, poniéndose en pie, resultando un momento por demás emocionante.

Prorrumpió el público en aplausos, y los estudiantes en vivas al Ejército y a los heridos, y éstos respondieron dando fuertes vivas a España.

Las coronas.

Al llegar el general Tovar al frente de las tropas, el entusiasmo no tuvo límites.

Para el caballo dando frente al Ayuntamiento y salud militarmente.

Una Comisión del Concejo le hace entrega de dos coronas, una de la juventud de Santofía y otra de las señoritas de Zaragoza, dedicadas al ejército expedicionario.

Sobre el general Tovar cae una espesa lluvia de flores, y los gritos de júbilo y entusiasmo se mezclan con los acordes de la banda municipal, constituyendo uno de los momentos más emocionantes que pueden concebirse, y de que la pluma no puede dar idea.

La corona de «LA CORRESPONDENCIA».

Al detenerse las tropas frente a la Casa de la Villa, nuestro querido compañero de Redacción D. Manuel Delgado Barreto hizo entrega de una corona de laurel, robe y oro que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ofrece al Ejército. En las cintas, de los colores nacionales, se lee: «LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA al Ejército español. — 22 de enero de 1910.»

Al hacer la entrega, nuestro compañero dijo:

«Señores oficiales: LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, que siempre enalteció y defendió al Ejército, se honra rindiéndole hoy este homenaje humilde de admiración, y os ruego que al aceptar esta corona aceptéis de igual manera el abrazo estrechísimo y cariñoso con que mis compañeros todos, desde el director hasta el más modesto de los redactores, reciben a los heroicos defensores del honor de España en los campos del Rif.»

El capitán Sr. Gómez Morato, en nombre de sus compañeros de armas, al recibir la corona, dijo:

«El Ejército, al aceptar la corona y el abrazo del director y redactores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, envía un saludo por conducto de usted a toda la Prensa española y hace votos por que en estas grandes obras de amor a la Patria, Prensa y Ejército, militares y periodistas, estemos siempre unidos como en este abrazo que ahora cambiamos.»

El capitán Sr. Gómez Morato se encargó de llevar nuestra corona hasta el término del desfile.

El general Tovar cambió un expresivo y cariñoso saludo con nuestro compañero, reiterando su gratitud por el tributo que a las tropas rendía LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

El obispo y la Diputación.

Terminado este saludo, el general Tovar vuelve a ponerse al frente de las tropas, y continúa trabajosamente su marcha por entre aquella ola humana.

Al llegar frente al Gobierno civil sale a saludar a las tropas la Diputación provincial, bajo mazas, presidida por el gobernador civil, Sr. Requejo.

Acompañando a éste va el obispo de Madrid-Alcalá, que se adelanta solo al encuentro de las tropas.

Al verle el general Tovar, avanza su caballo hacia el obispo, quedando ambos frente a frente y rodeados por los maceros y diputados provinciales.

El obispo, con voz velada por la emoción, saluda al general Tovar, diciendo que la Iglesia rezó durante toda la campaña para que Dios protegiese a los soldados que en África luchaban por el honor español, y hoy, cuando vuelven triunfantes, sale a recibirlos con los brazos abiertos para bendecirlos, deseando que el alto ejemplo de abnegación, valor y sacrificio dado por las tropas españolas sirva de ejemplo a las futuras generaciones.

A esta salutación respondió brevemente el general Tovar, diciendo que, tanto él como sus tropas, fueron a Melilla decididos a defender la bandera de la Patria, y que, al regresar de haber cumplido tan altísimo y sagrado deber, agradecen con toda el alma las manifestaciones de cariño que les hacen la Iglesia y el pueblo, y termina pidiendo al obispo que bendiga a las tropas expedicionarias.

Bendición a las tropas.

Levanta el obispo de Madrid-Alcalá su brazo y bendice al general Tovar, que se inclina para recibir la bendición.

Las bandas de los batallones infantiles de Santa Cristina y el Hospicio entonan la Marcha Real, y el obispo, con voz firme y

segura, grita: ¡Viva el Ejército y el general Tovar, viva España!

Confusión.

A partir de este momento la confusión es enorme.

Rompe el pueblo las filas de soldados, mantenidas a costa de grandes esfuerzos, y hombres y mujeres se mezclan con la tropa, fraternizando todos alegremente.

La marcha de los soldados por la calle Mayor es penosísima, y se ve a muchos de ellos que van sin alpargatas, que perdieron a causa de los pisotones recibidos durante el trayecto.

Jefes y oficiales se afanan inútilmente por conservar el orden de formación, que el público altera constantemente.

Entusiasmo infantil.

Al pasar el general Tovar por frente a los Consejos, se le ve abrumado por las manifestaciones recibidas durante el trayecto.

Enfrenta al sitio donde están los niños, y mil cabezas infantiles prorrumpen en gritos de vivas a España y al Ejército, y al oírlos, se yergue el general Tovar, y llevando la espada a la cabeza, saluda militarmente a todas aquellas criaturitas que le miran con ojos alegres y le saludan con inocentes sonrisas.

Varias señoras que ocupaban el balcón principal de la Embajada italiana se apacibieron de la emocionante escena que se desarrollaba en la calle, y saludaron con sus pañuelos al general y a los niños que le tributaban una ovación.

El general Alfau.

La presencia del general Alfau, al frente de la brigada de cazadores de Madrid, es saludada por una estruendosa salva de aplausos por los jefes, oficiales y soldados que ocupaban la tribuna de heridos é imposibilitados.

Todos saludan a su general con vitores de entusiasmo, y arrojan sobre él flores y ramos de laurel, que los ayudantes del general devuelven a sus amigos y compañeros.

Menudean los vivas a Madrid, España y al Ejército, y por un rato queda detenida la marcha de las tropas, pues de la tribuna a las filas y de éstas a la tribuna se cruzan cariñosas saluciones y frases de entusiasmo.

Dirige amistosas sonrisas el general Alfau a los oficiales de cazadores que ocupan la tribuna, y continúa su marcha, volviéndose a saludarlos repetidas veces.

La cantinera de Barbastro.

Otro de los momentos solemnes del desfile de las tropas expedicionarias por la calle Mayor fué al llegar la cantinera del batallón de Barbastro.

Iba junto al abanderado, oculta casi entre los pliegues de la enseña de la Patria, y procurando sustraerse a las miradas de los curiosos.

Corría la voz de grupo en grupo, y todos se apiñaban para verla, y ella asomaba su morena y diminuta cara de vez en cuando para satisfacer la pública curiosidad.

Repertía entonces sonrisas entre los que la contemplaban, y al escuchar los vitores que le dirigían, llevaba gallardamente su mano a la altura de la gorra de cuartel y saludaba militarmente.

El desfile de los soldados por la calle Mayor se ha hecho penosísimamente y ha durado más de dos horas.

En Palacio.

Desde las once de la mañana se hallaban en Palacio toda la Familia Real, todo el Gobierno de S. M., las autoridades militares y los jefes de Cuerpo.

El balcón principal de la plaza de Oriente ostentaba colgadura roja, y estuvo cerrado hasta que el piquete de la Guardia Civil que abría la marcha apareció en la calle de Bailén.

La presentación de SS. MM. y AA. en dicho balcón de la plaza de Oriente fué saludada con vivas y aplausos de la inmensa multitud que llenaba las cercanías de la morada regia.

Don Alfonso XIII vestía uniforme de Infantería, con casco. A su derecha estaban las dos Reinas, y a su izquierda todos los Infantes, incluso doña Luisa, ya restablecida de su indisposición.

También estaban el Príncipe de Asturias y los Infantes, todos con trajes blancos.

A la derecha de SS. MM. se hallaban los ministros y los jefes de Palacio.

Los demás invitados ocupaban los balcones de la derecha, hasta el despacho de S. M.

El desfile comenzó a la una de la tarde, resultando en grandes masas, en oleadas humanas ejército y pueblo.

La marcha de las tropas pudo ordenarse un tanto y con grandes esfuerzos al desfilarse los últimos batallones de cazadores.

Estos, al llegar frente a la puerta del Príncipe, dieron vista a la izquierda y gritaron: «¡Viva el Rey!»

Cerca de las tres de la tarde se retiraron del balcón SS. MM. y AA., entre públicas y entusiastas aclamaciones.

El Rey contestaba con saludo militar.

La Reina estuvo sentada algunos ratos durante el desfile, y los egregios niños lo presenciaron nada más que a primera hora.

El desfile.

Cerca de la una de la tarde comenzó el desfile ante el Palacio Real, cuyos balcones eran ocupados por toda la Familia Real, Cuarto Militar, ayudantes y primeros jefes de los Cuerpos de guarnición en Madrid y personal de la Escolta Real y de Alabarderos.

El aspecto de la plaza de Oriente era, en realidad, asombroso, sorprendente. No cabía un alfiler. Los árboles parecían racimos humanos, y la expectación subía de punto a medida que pasaba el tiempo.

Al llegar el piquete de la Guardia Civil que precedía a las tropas un ¡ahí está! se escapó de todos los labios. Las aperturas entonces fueron formidables. El alcalde Sr. Aguilera se volvía mil, y, sin embargo, el orden no aparecía por parte alguna.

Pasaron primero los generales Tovar y Alfau entre delirantes aclamaciones, y después de saludar a S. M. se situaron frente a los balcones ocupados por la Real Familia.

El batallón de cazadores de Madrid desfiló

lo casi puede decirse que de uno en uno. La multitud no permitía el paso a los soldados. Los vivas se sucedían sin cesar. Los acordes de la charanga enloquecieron a la muchedumbre, oyéndose vivas atronadores y grandes salvas de aplausos.

El batallón cazadores de Barbastro, mandado por su teniente coronel, Sr. Jiménez Pajarero, desfiló brillantemente, sin interrupciones.

El batallón de Figueras desfiló en dos partes; primero dos compañías con la música, y después el resto en grupos, pues era imposible de otro modo. La muchedumbre se apretaba cada vez más. Las familias y amigos se abrazaban a los soldados, y costaba Dios y ayuda dejar paso a las tropas.

Se hizo un poco de orden, y desfiló de un modo admirable y marcial la segunda media brigada, al mando de Páez Jaramillo. Al pasar ante S. M. en columna de honor, las compañías lanzaban calurosos vivas al Rey.

Arapiés, las Navas y Llerena, mandados por sus jefes Carniago, Bermúdez de Castro y Artiano, desfilaron admirablemente, sin interrupciones ni tardanzas.

Detrás lo hicieron un escuadrón de Lusitania, una batería del segundo de Montaña, una compañía de Administración Militar y la estación radio-telegráfica. Todas estas fuerzas marchaban con perfección, con guías a la izquierda y en columna de honor.

La compañía de Ferrocarriles y la de Aeronautación desfilaron después, produciendo excelente impresión su porte y marcialidad.

Pasó un rato y apareció el segundo Montado de Artillería que, al paso, hizo un desfile muy brillante. Las tropas denotaban un perfecto estado de salud.

Se oían grandes vivas a los artilleros valientes.

Terminó el desfile con la ambulancia de Sanidad Militar de la primera división, la Guardia Civil que anoche regresó de Melilla, y el regimiento Lanceros de la Reina.

Si la primera parte del desfile hubiese sido como la segunda, en cuanto al orden se refiere, hubiese resultado por todos conceptos admirable y brillante.

No obstante, la fiesta resultó hermosa en su significación y grandeza. El pueblo se ha unido al Ejército con sentimientos nobles, de ejemplar y santo patriotismo.

Los generales Tovar y Alfau, terminado el desfile, saludaron a S. M., retirándose con sus escoltas. Eran las tres menos cuarto de la tarde.

Noticias sueltas.

El capitán general.

El general Ríos estuvo en el Ayuntamiento a las once y media de la mañana.

Fué el objeto de esta visita del capitán general del distrito felicitar al Ayuntamiento por cuanto ha realizado en obsequio a las tropas expedicionarias, y agradecer a la Corporación municipal, en nombre del Ejército, las manifestaciones de cariño y entusiasmo realizadas.

El secretario de la Corporación y varios concejales que en la Casa de la Villa se hallaban, dirigieron frases de elogio al Ejército, y de entusiasmo hacia las tropas que llegan.

Moret y Luque.

Antes de que las tropas llegaran a la calle Mayor, lo hicieron en un automóvil el Presidente del Consejo y el ministro de la Guerra.

Los Sres. Moret y Luque estuvieron en la tribuna del Ayuntamiento, donde saludaron a los jefes, oficiales, clases y soldados heridos en campaña.

El Presidente del Consejo y el ministro de la Guerra fueron objeto de cariñosas manifestaciones, tanto por parte de los oficiales y la tropa, como por el pueblo.

Heridos y contusos.

A consecuencia de la enorme confusión que se produjo en la calle de Alcalá, al pasar las tropas, hubo unos momentos de confusión.

La aglomeración de gente y el natural deseo de huir del sitio del peligro, dió origen a que algunas personas cayeran al suelo y fuesen pisadas por las que detrás de ellos iban.

En la Casa de Socorro del distrito de Buenavista fueron asistidas las siguientes personas:

Tomás Braico, de cuarenta años, barrendero; Andrés López y José Macudo, de cuatro años; D. Juan Jiménez, administrador del Timbre, y su hija, doña Josefa Jiménez, y Arturo Sánchez, con contusiones y heridas de carácter leve.

Julian Bautista, de sesenta y siete años, fué asistido de varias contusiones en la cara y en la cabeza, siendo diagnosticado de grave su estado.

En la Casa de Socorro del distrito del Congreso fueron asistidos Rafaela Mondéjar, Dolores Gómez y Enrique Alonso, los cuales sufrían contusiones de carácter leve.

También en la Casa de Socorro del distrito del Centro fueron asistidos tres contusos; pero su estado fué calificado de levisimo.

El Casino Español de La Habana ha enviado al Presidente del Consejo un expresivo telegrama, en el que le felicita por el brillante éxito de nuestras heroicas tropas en la campaña de Melilla.

Termina diciendo que «en este día de la entrada triunfal de aquellas en la capital de España, unido en espíritu al pueblo, exclama: ¡Viva España!»

El Sr. Moret ha remitido dicho telegrama al general Marina.

Después que las tropas desfilaron por delante de los balcones del ministerio de la Gobernación, donde se encontraba el Cuerpo diplomático y las señoras, quienes arrojaron multitud de flores a las tropas, rindiéndolas así pleito homenaje, se sirvió un espléndido lunch a todos los que se encontraban en las habitaciones correspondientes al despacho del ministro, al del subsecretario y al salón de visitas.

La Embajada marroquí presenció el espe-

En la Puerta del Sol.

La llegada de las tropas a la Puerta del



Artículo del paso de las tropas por la Puerta del Sol, desde los balcones del hotel Cervantes.

Desde los balcones del ministerio de la Gobernación, como en otro lugar decimos, las damas del Cuerpo diplomático arrojaron a las tropas ramos de flores.

Debemos añadir ahora que aquellas distinguidas señoras ofrecieron también a los soldados y a sus jefes muchas artísticas coronas.

Terminado el desfile, se han reunido en Junta las dos Comisiones, madrileña y valenciana, de los Sanatorios militares, y han acordado publicar en la Prensa la siguiente alocución:

«Compañeros: Venid mañana a las once a la plaza de Oriente a saludar a SS. MM. y a pedirles, así como a su Gobierno, el decreto de los Sanatorios militares.»

Venid todos a decir: ¡Viva España gloriosa en el Rif! ¡Viva el Ejército vencedor! ¡Salud a los defensores de la Patria! ¡Vivan los Sanatorios militares!

Madrid, 22 enero 1910.—Por la Comisión madrileña, Bosch, presidente; Robledo, secretario.—Por la valenciana, Moliner Alió, presidente; Carratalá, secretario.»

A las cuatro de la tarde ha hecho entrega el Palacio el general Tovar de la corona que el Circolo de Bellas Artes ha dedicado al Ejército que ha defendido en Melilla el honor de la Patria.

Su Majestad el Rey ha dispuesto que las pesas cobradas en la montería de El Pardo sean distribuidas entre los Cuerpos militares que han hecho su entrada en Madrid.

El «Diario Español», de la Habana, ha enviado al ministro de la guerra un mensaje, adhiriéndose al homenaje tributado por el pueblo de Madrid a las tropas procedentes de Melilla.

El mensaje ha sido entregado al general Luque por el corresponsal del «Diario Español» en Madrid, Sr. Novo y Colson.

El ministro de la Guerra está recibiendo numerosos telegramas de autoridades y entidades particulares, felicitándole por la entrada de las tropas en Madrid.

El de la escalera.

Un forastero que se alojaba en una de las últimas casas de la calle de Atocha, ya casi en la Puerta del mismo nombre, se propuso ver más de cerca la entrada de las tropas y cargando con la escalera de tijera que había en la casa, salió rápidamente con dirección a la calle de Sevilla.

Una vez allí, abrió la escalera y se subió a lo alto; pero pronto vio que se le acercaba un fotógrafo pidiéndole permiso para sacar varias fotografías desde lo alto de la escalera.

—Muchas gracias, amigo—le dijo aquel después de impresionar varias placas.

—No hay de qué, señor.

Continuó el hombre encaramado en la escalera, pero a los pocos instantes se le presentó otro fotógrafo con la misma pretensión que el primero, y luego otro y otro...

—Francamente—exclamó entonces aquel, queriendo cortar el abuso—yo he venido con la escalera al hombro por estar cómodo y verlo todo mejor; pero si empiezo a prestarla a unos y a otros...

—¡Hombre, eso no! Porque yo se lo agradeceré a usted. ¡No faltaba más!

—Pues... ¡jarríba el que jarríba!

En resumidas cuentas, que el hombre de la escalera, que había subido con ella a ver las tropas, por un simple capricho, volvió a casa poco después, habiendo logrado su deseo y con seis pesetas de propinas.

Esas son las cosas del mundo.

Donde menos se piensa... salta un negocio.

DE AFRICA

Soldados, jefes y oficiales: El que tiene el honor de dirigiros un respetuoso saludo y daros la más cordial bienvenida de regreso a vuestra querida España es un superviviente de la guerra de África del año 1859 y 1860, los que derribamos con las puntas de nuestras bayonetas las murallas que nos impedían al mundo civilizado la comunicación con el Imperio marroquí; los que cimentamos la casa que dejamos en litigio hace cincuenta años, que vosotros habéis solucionado con vuestro heroísmo y disciplina, por lo que os habéis hecho merecedores de que os felicitemos en nombre de los demás supervivientes de toda España, por haber dejado a gran altura el pabellón que os encomendó vuestro general jefe en la alocución del día 15 de septiembre, en la que os decía:

Acordados de que sois dignos descendientes de aquellos héroes que hace medio siglo clavaron nuestra bandera en los minaretes de Tetuán, paseándola victoriosa por el valle de los Castillejos, por la cuenca del río Martín y por las ásperas montañas de Wad-Ras.

Y como quiera que habéis cumplido como buenos soldados de la Patria, tendremos la dicha de prolongar en nuestra historia una página más de gloria ante la Europa, para bien de aquella y honra del Ejército español.

Guardad grato recuerdo a vuestros jefes y oficiales, que con sus acertadas disposiciones os han conducido a edificar la obra nacional, que recomendamos al elemento civil para su engrandecimiento por medio de la paz y el trabajo.

Vuestro compatriota, José Sonen y Ferrer. Protegiendo a los niños.

Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Muchos padres recordaremos con agradecimiento, unido al día de hoy, el nombre de los señores de Urquijo, que en momentos de la mayor confusión durante el desfile de ayer mañana, se dedicaron a subir niños de todas

las clases de la sociedad (principalmente de la clase obrera), por las ventanas de sus oficinas de la calle de Alcalá, salvando a algunos de ellos de una muerte cierta.

La señora de D. Estanislao Urquijo, y otras de su familia, dieron digno complemento a tal obra, dedicándose personalmente a cuidar y alimentar a los niños más pequeños, de los 40 ó 50 que de la forma dicha habían recogido.

Sirvan estas líneas de satisfacción a dichos señores por hechos tan meritorios que por la parte que me toca no olvidaré, y deseando las crea dignas de figurar en ese diario de su digna dirección, queda siempre a sus órdenes su afectísimo y seguro servidor q. b. s. m.,

DIEGO G. DE UBIETA.

Por la noche

En el Real.

La Empresa de este teatro tuvo el acierto de invitar a la función de anoche a las tropas que habían hecho su entrada en Madrid por la mañana.

La elegante sala del Real presentaba ayer un golpe de vista fantástico y verdaderamente simpático.

Junto a espectadores que vestían elegante frac se veían a los valientes oficiales que, aun cubiertos con el «salakoff» de campaña, iban a deleitarse oyendo música que les compensara de las pasadas fatigas.

En las localidades altas había muchos soldados. Don Alfonso XIII honró con su presencia el espectáculo.

Al entrar en el palco la orquesta tocó la Marcha Real, y los vivos al Rey, al Ejército y a España estallaron unánimes y calurosos. Fué un momento aquel verdaderamente conmovedor.

La iniciativa de los Sres. Calleja y Boceta ha servido para que anoche se realizase en el Real una manifestación patriótica é inolvidable.

En provincias

Adhesiones de Valencia.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Al Gobierno y al general Tovar han sido enviados hoy desde Valencia muchos telegramas de adhesión al recibimiento de las tropas, y de saludo a los valientes soldados.

CADIZ. (Sábado, tarde.) Han marchado a sus casas con licencia treinta y cinco soldados procedentes de Melilla. Estos soldados son naturales de las provincias de Córdoba, Coruña, Vitoria, Tarragona, Lérida y Huelva respectivamente.

En el Hospital Militar quedan treinta soldados.

Un bravo.

Cádiz celebra hoy la llegada de D. Ramón López de Haro Carvajal, capitán del regimiento de África, que ha asistido a todos los combates de la actual campaña.

Numerosos oficiales y personalidades distinguidas, entre las que figuraba el marqués de Chinchilla, han acudido a felicitarle.

Un ruego.

La Cámara de Comercio y el Centro Mercantil han telegrafiado al general Luque, pidiéndole desembarquen en Cádiz los batallones de cazadores de Cataluña y Alfonso XII, pues hay el plan de obsequiar espléndidamente a las tropas.

El Ayuntamiento, la Diputación, la Cámara de Comercio, el Centro del Ejército y de la Armada, la Asociación de la Prensa, el Casino Gaditano y el Centro Mercantil agasajarán a los soldados en la amplia plaza de la Constitución; mientras, los oficiales serán objeto de iguales agasajos en locales inmediatos, propiedad de dichas Sociedades.

En la calle del duque de Tetuán se levantarán dos arcos de triunfo, y arcos de triunfo habrá también en las estaciones de San Fernando, Puerto Real y Puerto de Santa María, donde, cuando las tropas vayan desde Jerez a Cádiz, serán saludadas por las corporaciones locales y población en masa.

En la estación de San Fernando se hallará la banda de Infantería de Marina, con otras músicas.

POR EL CABO NOVAL

Función en el Real

La sala del teatro regio presentaba ayer tarde brillantísimo aspecto. El Rey, la Reina doña Cristina, las Infantas doña Isabel, María Teresa y Luisa de Orleans, y los Infantes D. Carlos y D. Fernando se hallaban en el palco regio.

En el palco de los ministros se encontraban los de Instrucción pública, Hacienda, Fomento, Estado y Guerra.

En un palco se hallaban las señoras que han organizado la función: marquesa de Squilache, condesa de Peñalver, señora de Pidal y condesa de Pardo Bazán.

En el resto de las localidades, toda la buena sociedad de Madrid. El segundo acto del «Alcaide de Zalamea» ha sido un éxito para los artistas del teatro Español, y especialmente para Carmen Cobeña y Enrique Borrás.

Desde Melilla

«El santo del Rey.»

MELILLA. (Sábado, noche.) La misa de campaña que se celebrará mañana con motivo del santo del Rey será dicha en un altar colocado delante del fuerte de Rostrogordo, en dirección al mar.

Las fuerzas formarán en la explanada de Rostrogordo. Desfilarán después ante el general Marina, regresando seguidamente a la plaza y a los respectivos campamentos.

El batallón de Alfonso XII, que dió en Taxdirt la famosa carga de caballería, formará con tres escuadrones de Arlabán, colocándose aquél a la cabeza.

Mandarán sus secciones los capitanes Fuentes, Gasco y Martos, estos dos últimos ascendidos anteayer por méritos alcanzados en el referido combate de Taxdirt.

Formarán las tropas a las diez y media de la mañana, y comenzará la misa a las once. Desfilarán las fuerzas en tres brigadas, con Caballería, Artillería y tropas auxiliares.

En los campamentos de las demás posiciones habrá también misas de campaña, y a las tropas se las obsequiará con ranchos extraordinarios.

Sigue el temporal.

Lejos de decrecer, el terrible temporal de Poniente ha aumentado hoy de modo extraordinario. Es el temporal verdaderamente insoportable.

Hace de todo punto imposible el tránsito por las calles y caminos. El viento ha derribado muchas tiendas de campaña.

A causa del temporal siguen suspendidas todas las obras. Suspendida ha sido también la función anunciada en el circo ecuestre.

Buena parte del comercio ha tenido que adoptar la determinación de cerrar las tiendas. Para los obreros.

A fin de conjurar el problema del alojamiento de los obreros llegados a Melilla en busca de trabajo, han sido habilitadas tiendas de campaña para colocarlas cerca de la población en las proximidades de Río de Oro.

Hoy se ha procedido al estudio del emplazamiento de dichas tiendas. Nueva plaza.

También hoy se ha comenzado a retirar los baracones que existían delante de la puerta del Campo, al objeto de hacer una inmensa plaza frente al Parque.

RODRIGUEZ DE CELIS.

INTIMIDADES DE CONTADURIA

LOS ARTISTAS DE «VARIETÉS.»

En un suelto de contaduría, leña yo hace días: «A medida que el género de variétés adquiere mayor expansión en España, los artistas indígenas van afinando más la puntería y procurando conquistar los teatros que eran antes del exclusivo dominio de los extranjeros.»

Es cierto; el individuo que hacía esa reflexión en un simple suelto de contaduría, al correr de la pluma y sólo con el fin de endilgar un bombo a un artista español que había debutado en el Royal Kursaal, conoce perfectamente la materia.

Sabe que los artistas de variétés se multiplican cada día más y que ya forman legión. Lo cual sirve para resolverles a las Empresas de esos espectáculos, también cada día más abundantes, el problema de ofrecer atracciones variadas y de todos los precios.

Antes el mercado de ellas estaba en París y Marsella, y a lo sumo en Barcelona por irradiación. Y había Empresas en Madrid que traían de París los artistas de variétés, en combinación con las que en Barcelona explotaban el mismo género.

Mediante esa combinación, los empresarios españoles obtenían grandes economías en la importación de las grandes étoiles, gommeuses, chanteuses, transformistas, manipuladores, duellistas, trios, domadores de fieras, contorsionistas, arpistas, violinistas, xilofonistas y todas las cosas raras que veíamos en los kursaales.

Y las obtenían porque ampliando los contratos para España y abonando los gastos de viajes a medias, los números resultaban menos costosos para las Empresas. Porque hay que advertir que las grandes atracciones extranjeras son caritas, y que a veces una señora ya entrada en años, que no trabaja más que en dos secciones, cobra diariamente 150 y 200 francos, por desnudarse a la luz de la linterna de colores y por bailar unas danzas faraónicas.

Nuestros artistas, que se han percatado de la vida que van alcanzando los espectáculos de variétés, han dicho: «¡Aquí estamos nosotros!»

Y ya no hay en Madrid calle que no tenga una academia de baile para adiestrar mujeres en el tango, la faruca y el garrotín, ni manzana que no tenga una agencia de variétés. Muchos individuos que ven incierto su porvenir en el oficio ó profesión a que se han consagrado, surgen de la noche a la mañana en el escenario de un kursaal, como domesticadores de grillos, malabaristas japoneses ó adivinadores del pensamiento.

—Pero ¿es ese el musical que ustedes anuncian?

—Sí, señor. ¿Le conoce usted acaso?

—¡Muchísimo! Es un violín segundo que eché yo de la orquesta en Martín.

Otras veces es un repartidor de entregas.

Hay artistas que son un prodigio de cosas raras. Lo mismo se visten de mono y trepan por una pared, como el famoso mono Nothal, gran éxito del teatro de Novedades hace unos años, que se visten de esqueleto y se meten doblados por la mitad de una maleta de mano.

Sixto Climent, un joven que ha figurado en las grandes compañías de Alegría y de David Bernabé, maravilloso contorsionista, que se dobla en todos sentidos como una pescadilla, es uno de ellos.

No ve truco que él no imite. Tiene verdadero temperamento de artista y puede ahora, bien solo, ó bien ayudado por otro, presentar los siguientes trabajos:

1.º Dislocaciones verdaderamente estupendas, vestido de lagarto, y haciendo 150 posiciones, a cual más difícil y sorprendente. Aquello no es hombre. Es una oblea húmeda.

2.º «La poupée inrompible», caídas en posiciones difíciles, y en las que lo mismo puede romperse un brazo que quedarse chato, a pesar de llevar acolchadas todas las articulaciones.

3.º «El mono en el bambú». Trabajo gimnástico, vestido de chimpancé, en lo alto de un palo de cinco metros, colgado en los telares, con caída brusca al final, que ya le produjo la fractura de un brazo.

4.º «El esqueleto descuartizado», fantástico trabajo de contorsionista, combinado con algo de magia, sobre telones negros, que pone los pelos de punta.

5.º «Número excéntrico burlesco», especie de «potpourri» acrobático, complicado con unas ratas amaestradas, que lleva consigo el simpático Climent y a las que no les falta más que estar empadronadas para circular impunemente por las calles.

Antes tenía una rica colección de estos roedores; pero, viajando por el mundo, las fué vendiendo casi todas a sus compañeros de circo. Cada rata le valía 25 duros.

El trabajo presentado por Climent es de los que gustan a todos los públicos. —¿Cómo empezó usted a dislocarse?—le pregunté, creído de que comenzaría en su más tierna infancia.

—Hace solamente cuatro ó cinco años. Nosotros éramos veintinueve hermanos. Enfermó del pecho mi hermano mayor, que era contorsionista, y yo me propuse hacer lo mismo. Y, en efecto, me metí en mi casa, y al poco tiempo hacía de mi cuerpo todo lo que quería, sin esfuerzo, ni fatiga, como usted ha visto ahora en escena.

Efectivamente, Climent se disloca con una facilidad que asombra, y lo mismo trabaja después de comer mucho, que toma parte en las ocho secciones de un día de fiesta.

Es de los artistas de «variétés» el que menos importancia da a sus méritos. A revés de lo que pasa generalmente con los demás, sobre todo con las cupletistas y bailarinas, que se ponen hocas en cuanto se las anuncia en tres secciones de un mismo día.

Cuantas veces veo esto, en una joven que gana treinta, cuarenta y hasta setenta pesetas por unos minutos de trabajo ligero y divertido, me acuerdo de las infelices obreras, que para ganar cuatro, cinco y seis reales, se pasan todo el santo día en un taller, mal comidas y sin aire para respirar, haciendo verdaderos primores.

Diga usted, lector, que no todas las mujeres tienen temperamento para salir a escena, porque, de no ser así, no quedaba en los obradores y talleres del mundo ni una bordadora, ni una chalequera, ni una modista para un remedio.

¡¡Todas «estrellas»!! Pero... ¡¡eso se llegará!

Las mallas, por lo que veo, están llamadas a revolucionar el mundo. Sólo tengo una duda. Que lo que se ponga de moda sean las danzas primitivas, y en ese caso...

¡Ah, en ese caso sobran hasta las mallas!...

F. ROIG BATALLER.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including 'Cierre del día 22', 'Interior fin corriente', 'Amortizable, serie F', etc.

LOS ENCENDEDORES

La Cámara de Comercio ha elevado al ministro de Hacienda la siguiente solicitud:

«Excmo. Sr.:

La real orden de 17 del corriente publicada en la «Gaceta Oficial» del día 22 nos obliga a molestar la atención de V. E. para protestar respetuosa, pero energicamente, de que puedan dictarse disposiciones prohibitivas como la referida sin tener para nada en cuenta los intereses de los comerciantes de buena fe, que lícitamente y con la firmeza de quien obra con plena conciencia de su derecho emplea su actividad y su dinero en el desarrollo de la venta de un artículo que representa una perfección de lo ya existente, es decir, un verdadero progreso.

Es innegable que están en pleno vigor la ley de 30 de junio de 1892 que creó el monopolio de las cerillas fosfóricas, y la de 30 de septiembre de 1904 sobre defraudación y contrabando, pero tan innegable como eso, es que jamás se ha dado a tales leyes la interpretación que en la actualidad se las ha dado, porque los encendedores prohibidos nada tienen que ver con las cerillas a que se refiere la ley de 30 de junio de 1892 y sólo ha podido decidir al Ministerio de Hacienda a dictar la real orden del 17 de diciembre, el considerar que administrado por el Estado el monopolio de las cerillas está directamente interesado en la cuantía de sus ingresos y, por consiguiente, interesado también especulativamente en la desaparición de toda competencia.

Ahora bien: ¿puede ser lícito a nadie, y al Estado menos que a nadie, pretender que la concesión de un monopolio encierra virtualmente la prohibición de todo cuanto pueda significar competencia para la industria monopolizada, aun cuando el artículo competidor no tenga semejanza alguna en su constitución ni en su fabricación y sólo puede existir ésta en el sentido de su aplicación?

Si tal tendencia es la aceptada por el ministerio de Hacienda, nosotros, con todos los respetos debidos, habremos de reputarla como absurda.

Significa en tal sentido la repetida real orden la consagración del «statu quo» en una industria, más claro, la satisfacción de la rutina; más fuerte, la guerra al progreso, y esta Cámara de Comercio habrá de protestar siempre de todo obstáculo al progreso.

Además podría ser una atenuante, ya que, no una excusa, el que el Estado se preocupara tanto del mejoramiento de la industria de las cerillas, que la calidad de éstas fuera insuperable; pero es el caso que sucede todo lo contrario, a medida que dictan disposiciones que obligan a gastar las cerillas por fuerza, parece que el Estado se complace en empeorar su calidad, como si, corroído por un mercantilismo insano, sólo aspirara a aumentar indefinidamente sus utilidades, sin preocuparse para nada del consumidor.

Es decir, que la repetida real orden merece nuestra más franca censura por la teoría que representa en general, y en particular vamos a hacer las observaciones pertinentes al caso, que estamos seguros que habrán de pesar grandemente en el ánimo del señor ministro.

Los comerciantes que vendían tales artículos no sospecharon siquiera que pudiera declararse contrabando, y la razón es clara. Los encendedores a que principalmente se refiere la real orden, y nos referimos nosotros, son de producción extranjera, y al llegar a la frontera eran despachados por los empleados de Aduanas, adeudando los derechos que con arreglo a tarifa les correspondían, sin la menor observación. ¿Cómo ha de sospechar un comerciante que un artículo que ha pagado derechos de Aduana va a declararse contrabando cuando lo tenga en sus almacenes?

¿Puede estimarse lógico siquiera que el Estado cobre por la introducción de un artículo, y luego prohíba su venta?

Se encuentran los comerciantes en la actualidad con existencias en sus almacenes, con existencias en camino y con pedidos hechos pendientes de despacho de las casas productoras, y esos artículos, expedidos unos, pedidos otros, ¿pueden ser declarados contrabando?

El comerciante compró de buena fe, aspirando a hacer un negocio lícito, y la prohibición dictada le coloca en situación de defraudador.

La Cámara de Comercio, que jamás ampara a los defraudadores, solicita de V. E. la rectificación de esa real orden en el sentido de que los comerciantes interesados puedan vender libremente sus existencias almacenadas y aquellas que sus compromisos anteriores a la real orden les obliga a pagar y a adquirir.

Por consiguiente, esperamos de la recta justicia de V. E. que dicte las disposiciones necesarias para que no sufran dificultades en Aduanas las mercancías aludidas, tomando las precauciones que el ministerio estime oportunas para la legal aplicación de esas disposiciones, y de este modo se habrá evitado en parte el perjuicio individual enorme causado a comerciantes de buena fe.

De antemano agradecemos a V. E. su resolución en favor de tan justas pretensiones; pero insistiendo, siempre con el debido respeto, en que nunca puede justificarse una merma en los ingresos del Estado el dictar disposiciones enemigas del progreso industrial.

Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 17 de enero de 1910.—El presidente, Carlos Prast.—El secretario general, Enrique Marti García.

Este diario no pertenece al Trust.



# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## CRONICAS DE VIAJE

### DE SORIA A CASTEJÓN

**Necesidad e importancia de un ferrocarril.**—No basta abogar por su prolongación, precisa trabajar sin descanso hasta conseguirlo. — **Solidaridad que debe establecerse a este fin entre las provincias interesadas.**—Soria, Navarra y La Rioja.—**Defensa de grandes intereses.**—Prensa, Corporaciones y pueblo necesitan unirse a un mismo fin.—**El ferrocarril minero de Castejón a Portariguillo.**—Visita e impresiones.—Cosella, Cintruénigo, Fitero y Cervera quieren la inmediata explotación de la línea.—**Juicios y reflexiones.**—Riqueza de una comarca.—**Pasividad incomprensible.**—La provincia de Soria desea justicia para sus reclamaciones.—**Fundamentos del progreso agrario.**—Líneas de comunicación, cultivo intensivo y proteccionismo.—**La rutina en los campos.**—Tiempos mejores.

Hace tiempo que tenía el deseo de realizar un viaje, con el exclusivo objeto de poder informar acerca de la importancia y necesidad de la prolongación del ferrocarril de Baidés a Castejón, en el trayecto que media desde Soria a dicho último punto.

Os aseguro que para convencerse prácticamente de esa necesidad, basta tomar el tren en esta ciudad a las nueve horas y cuarenta minutos de una noche cualquiera, para llegar a la referida estación de palpante, entre las líneas de Bilbao y Pamplona, a las nueve poco más o menos del día siguiente.

No sé a ciencia cierta el número de kilómetros que hay que recorrer; pero baste decir que en ello se invierte toda una noche, durante la cual hay que verificar tres transbordos y permanecer de espera hora y media en Ariza y una hora en Casetas.

Siento alegría cada vez que he de realizar un viaje; pero a pesar de esta condición, mis viajes son poco frecuentes, y si tuviera que realizarlos ordinariamente, sería uno de tantos que protestaría, sin resultado alguno, por supuesto, de la pesadez en la organización de nuestras comunicaciones ferroviarias.

Pero aparte estas consideraciones especiales, baste decir que para ir directamente de Soria a Castejón, podría hacerse, por un cálculo prudencial que yo hago ahora, en dos horas, teniendo en cuenta la velocidad ordinaria de nuestros trenes, y precisa para salvar esa distancia, usando el referido medio de locomoción, seis veces más de tiempo.

Es muy sencilla la razón. Suponed un polígono formado por tramos rectos y líneas curvas, que, para demostrar el acierto, podemos reducir, aproximadamente, a dos líneas rectas de gran longitud, y estas líneas supuestas son dos lados de un triángulo, cuyos vértices figuran, respectivamente, en Soria, Casetas y Castejón.

El tercer lado de ese triángulo supuesto, que puede denominarse Soria-Castejón, es bastante menor que «cada uno de los otros dos».

Ved, pues, ahora la desproporción que resultará en la distancia recorriendo esos dos lados mayores.

Y la sencilla comparación de los kilómetros que comprende uno y otro trayecto basta para hacer resaltar el contrasentido que significa salir de Soria en ferrocarril para ir a Pamplona, por ejemplo, y marchar en sentido opuesto.

Las razones más poderosas que abonan, por la construcción de esa línea, las iré exponiendo en el desarrollo de esta misma información.

Es aburrimiento que se apodera de todos en los viajes cuando la su rta no nos depara un compañero amable para que nos cuente mil historias ignoradas por nosotros, a cambio de los señores graves o de los «amigos» espontáneos y «latosos», muy capaces de «amargar» cualquier excursión, pasó en mi sin irio ni calor hasta Casetas.

Los mozos repiten monótonamente las voz anunciadora de la salida del convoy en todas las estaciones, y como la noche no es fría, los viajeros van somnolientos, silenciosos y «apretujados» entre sus abrigos, con ese sueño fugaz y molesto que pende de los vaivenes de los coches, al cruzar velozes sobre los carriles que marcan dos paralelas sin fin.

En Casetas comienza a iniciarse el crepúsculo matutino.

Y entre las suaves e imperceptibles penumbras que produce la eterna transición de la noche al día, llegamos a Gallur.

¡Gallur! ¡Cortes! ¡Pedrola! Estos nombres y otros de estaciones distintas son cantados por los mozos de servicio, y el monstruo de hierro avanza y avanza rápidamente por la feracísima vega, que ha hecho más rica el agua del Canal Imperial de Aragón.

Mansamente circula el agua de esta arteria de oro por entre sotos y valles, huertas y campiñas.

Y sobre la silueta borrosa de pueblos y villas asentados en la gran ribera del Ebro parece dibujarse un nimbo de paz y de esperanza eterna, que los agricultores navarros y aragoneses han visto comprobado en las bocas de riego de las acequias que llevan la casi seguridad de sus cosechas a las heredades de donde extraen, con sudores y fatigas sin cuento, las primeras materias para producir el pan, el vino y el aceite.

No sé yo si los poetas habrán entonado himnos a ese canal, sobre el cual han caído, de seguro, bendiciones infinitas; pero el himno que mejor consagra su utilidad está en las canciones de los gañanes que, montados sobre sus yuntas, con el extremo del timón del arado sobre el «santo suelo», donde marca

una línea de ondulaciones interminables, van y vienen a diario en espontánea y ordenada manifestación de trabajo.

Antes de llegar a Tudela, dos pequeños trenes, que circular por ramales secundarios, han recogido a los viajeros que se dirigían a Tarazona y Borja.

Y a poco divisamos la hermosa ciudad navarra, rodeada de pintorescas huertas, que bañan el Ebro y el canal de Aragón.

Unos minutos más, y desmontamos en Castejón. Después de unas horas de descanso, recorro la línea del ferrocarril minero de Obrega a Castejón, en el trozo comprendido desde este pueblo a Postariguillo.

Con imparcialidad absoluta he de exponer mis juicios acerca de esta línea, motivo de tantos litigios.

Desean su explotación los pueblos principalmente interesados: Corella, Cintruénigo, Fitero y Alhama.

Como de mayor excepción en este asunto, he de hacer presente la opinión dominante en esos mismos pueblos, que puede concretarse en sus legítimas aspiraciones de que ese ferrocarril no continúe paralizado por más tiempo.

JOSE MARIA PALACIO

Soria enero 1910.

## ANDALUCÍA

### Mala travesía.

CADIZ. (Sábado, tarde.) Ha llegado la goleta inglesa *Kuvera*, después de veintidós días de navegación, procedente de Terranova. El día 30 fué sorprendido por un horrible temporal, que le arrancó el bauprés y le causó grandes averías en la obra muerta.

Hubo que arrojar al agua quince toneladas de bacalao.

Solamente hubo un tripulante lastimado. El buque ha marchado a Gibraltar a reparar averías.

### El cometa Halley.

En el observatorio de San Fernando sigue haciéndose desde hace días observaciones respecto a la marcha del cometa Halley.

Al caer la tarde se le veía a simple vista y presentaba un aspecto alargado de tres metros, y su cola, en la parte más ancha, de 50 centímetros, medidas éstas, claro está, tomadas desde el Observatorio.

### La vuelta de los soldados.

El Ayuntamiento de San Fernando ha tratado en sesión del homenaje patriótico que se ha de tributar cuando pasen para Jerez los cazadores de Cataluña y el escuadrón de Alfonso XII.

A la estación concurrirán las Sociedades mercantiles y obreras, generales, jefes y oficiales de Marina de la Carraca y de los buques.

El Municipio hará un regalo a la tropa. En la estación se levantará un arco de triunfo.

La llegada de estos bravos continúa siendo la nota dominante.

El gobernador militar ha trasladado al capitán general la petición del Ayuntamiento de que desembarquen en Cádiz los cazadores de Cataluña y el escuadrón de Alfonso XII.

El gobernador civil, que llegará hoy a Madrid, pedirá personalmente al general Luque dicho deseo.

Tiénesse la seguridad de que se accederá, pues Cádiz desea tributar el homenaje a los soldados.

Me piden que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA apoye los deseos del pueblo gaditano, y yo lo hago con mucho gusto.

### Hijo abandonado.

CADIZ. (Sábado, tarde.) En el Hospital Mora entró hace días una mujer forastera que venía embarazada.

Dió a luz un niño, y cuando se repuso fué dada de alta, manifestando entonces que se dirigía a su pueblo.

Abandonó el hospital, y al hacerlo dejó en la cama de otra enferma, que en aquel momento se hallaba durmiendo, a la criatura recién nacida. Puso además un papel, en el que constaban los nombres de sus padres y encargaba que cuidaran bien a la criatura.

Esta ha sido llevada a la Casa de Expósitos.

Se practican gestiones para encontrar a la madre.

### Nuevo alcalde.

BAILÉN. (Sábado, tarde.) Se ha posesionado de la Alcaldía el distinguido letrado D. Pedro Martín Agüera, que desempeñó el juzgado municipal durante muchos años.

### El defensor de Gerona.

GRANADA. (Sábado, tarde.) Se ha celebrado en la Catedral las exequias tradicionales en honor de Alvarez de Castro, el heroico defensor de Gerona.

A ellas han asistido el Ayuntamiento bajo mazas, las autoridades locales y Comisiones de estudiantes con banderas.

Al final hicieron las salvas de ordenanza.

### Servicio descuidado.

CADIZ. (Sábado, tarde.) La opinión pública protesta del descuido en que tiene el servicio la Compañía de ferrocarriles andaluces.

Hoy ha llegado el expreso con hora y media de retraso, sin causa alguna que lo justifique.

### Los héroes de Taxdir.

CADIZ. (Sábado, noche.) El gobernador civil, el presidente de la Diputación y el jefe de los liberales de la provincia invitarán a los Ayuntamientos y corporaciones de todas clases a enviar a esta población representantes para tributar el homenaje debido a los héroes de Taxdir.

## ARAGÓN

ZARAGOZA. (Sábado, tarde.) Ha pro-

ducido muy buen efecto el anuncio de los funerales que se celebrarán el lunes por las víctimas de la guerra.

Por la Capitanía se han cursado ya las invitaciones.

Presidirá el acto el capitán general, y asistirán todas las corporaciones y Comisiones oficiales.

### Noticias diversas.

Comunican de Egea que ha llegado la Comisión de ingenieros encargada de hacer los estudios de confrontación.

Se ha unido a ellos el Sr. Escoriaza.

—El prelado Sr. Soldevila ha dirigido una circular al clero y comunidades religiosas tratando del indiferentismo religioso en todas las clases sociales.

En ella excita a los párrocos a que atraigan hacia la Iglesia a los que de ella se apartan.

—Mañana se celebrará una reunión de aficionados al «foot-ball», para constituirse en Sociedad.

—La minoría conservadora del Ayuntamiento presentará en la primera sesión una moción muy razonada, pidiendo el arriendo de los Consumos en Zaragoza como medio de mejorar económicamente la situación del Ayuntamiento.

—Los ferroviarios celebrarán esta noche un banquete para solemnizar el XXII aniversario de la fundación de esta Sociedad.

### Causa por homicidio.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Ha comenzado a verse en esta Audiencia la causa contra la gitana Ramona Jiménez, por homicidio.

La procesada tuvo amores con el gitano Antonio Jiménez, que vivía hacia veintiocho años con Inocencia Jiménez.

Movida por los celos, indudablemente, la procesada fué a buscar a Inocencia, y al encontrarla en el patio, se agarraron y cayeron al suelo, donde la última recibió unas cuantas cuchilladas en un brazo, a consecuencia de las cuales murió, por haber sobrevenido una infección.

El fiscal y el acusador privado consideran el hecho constitutivo de un delito de asesinato.

El defensor ha pronunciado un elocuente discurso, y ha pedido se aprecien a su patrocinada las atenuantes de arrebatado y obcecación.

Hasta mañana no se dictará sentencia.

### Varias noticias.

El maquinista del tren que arrolló a un carro de remolacha en un paso a nivel ha manifestado que no detuvo el convoy porque el farol indicaba vía libre, y los petardos disparados creyó habían sido una descarga y no un aviso.

—Se ha estrenado en el teatro Principal la obra «Los perros de presa», distinguiéndose en la representación la Srta. Pujol y el señor Gorgé.

La obra ha gustado.

## CASTILLA LA VIEJA

### El regimiento de Albuera.

SALAMANCA. (Sábado, mañana.) Se ha celebrado con gran solemnidad el homenaje popular a las tropas.

A las doce hizo su entrada el regimiento de Albuera, en medio de un inmenso gentío, aglomerado en la Plaza Mayor, en las calles y en los balcones engalanados; el Ayuntamiento y las autoridades locales presenciaron también el desfile.

El coronel del regimiento apeóse al pasar ante el Ayuntamiento, y pasó al interior, a saludar a las autoridades.

El coronel y el alcalde se abrazaron efusivamente, mientras la multitud prorrumpla en estruendosos aplausos y vivas.

En este momento reina extraordinaria animación en la ciudad engalanada.

### El cometa Halley.

SALAMANCA. (Sábado, tarde.) Ayer por la tarde, al ponerse el sol, se vió aquí a simple vista al cometa Halley.

## CATALUÑA

### Ayuntamiento arrestado.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Comunican de San Feliú de Codina que ayer se registraron sucesos de importancia en aquella población.

El miércoles se recibió autorización por teléfono para que volviera a funcionar la fábrica de los Sres. Humbert, Cirera y Compañía, clausurada por orden del gobernador.

Los obreros acudieron al día siguiente al trabajo, sin incidentes.

Los que estaban en huelga desde hace seis semanas hicieron trabajos para impedir que la fábrica funcionara nuevamente, convocando a la población a la huelga general.

Exigen que sean colocados todos los que trabajaban en la fábrica antes de la huelga del año pasado, que fué solucionada por el coronel de la Guardia Civil Sr. Ponte.

El dueño se niega a esta pretensión para no despedir a los esquirols, y de ahí el conflicto iniciado hace algunas semanas.

La actitud de los huelguistas está apoyada por la Confederación General de la Solidaridad Obrera.

Otras fábricas están en huelga también, lo propio que los comercios de la población y los obreros del campo.

Ayer formáronse numerosos grupos en la Plaza y calles principales, que fueron disueltos por las fuerzas, que mandaba el coronel de la Guardia Civil Sr. Ponte.

Al mismo tiempo hizo tres detenciones. El coronel Ponte convocó al Ayuntamiento en la Casa Consistorial.

Se ignora lo que ocurrió en la reunión, pues todos los concejales y el alcalde han quedado arrestados.

Esta noticia se ha recibido por un propio esta madrugada.

En el Gobierno civil no se facilitó anoche ninguna noticia a los periodistas.

### Derrumbamiento.

Esta mañana, a las ocho, estuvo a punto de ocurrir una catástrofe en lo que fué convento de Escolapios.

El fuerte viento de la madrugada hizo bambolear unas paredes que quedaban en pie, derrumbándose una de ellas con gran estrépito y levantando gran polvareda.

Los restos fueron a dar en la parte posterior de la calle del Salvador, causando grandes desperfectos y alarma extraordinaria.

En una casa hundió el terrado y una habitación que había debajo.

No hubo desgracias personales.

Los desperfectos son de gran importancia, y se temen nuevos derrumbamientos, pues las paredes que quedan no tienen apoyo.

### Consejo de guerra.

En los cuarteles nuevos se ha celebrado un Consejo de guerra contra dos tenientes, uno de la Guardia Civil y otro de Carabineros, acusados de negligencia en el servicio.

El hecho ocurrió en Palamós durante la semana sangrienta.

Se les acusa de haberse retirado a una barcaza del muelle, en vez de haber combatido a los revoltosos.

Estos proclamaron la República, incendiaron un convento y cometieron otros desmanes.

El fiscal pidió para ellos un año de prisión. Los defensores justificaron que los desórdenes habían empezado cuando los procesados llegaron con las fuerzas, y al retirarse al muelle, lo hicieron para custodiar un depósito de cartuchos de dinamita que en aquél había para las obras del puerto.

El juicio quedó concluso para sentencia.

### Accidente de trabajo.

Poco antes del medio día ha ocurrido una desgracia en una cantera situada en la montaña del Tibidabo, entre el Observatorio Fabra y el Manicomio «Nueva Belén».

Trabajaban en dicha cantera tres obreros, y al extraer piedra ocurrió un derrumbamiento y quedaron sepultados los tres obreros bajo una enorme masa de tierra.

Acudieron en auxilio de los desgraciados algunos compañeros, pudiendo ser extraído uno de ellos.

Los otros no han podido ser extraídos aún, y se teme hayan fallecido.

### El mitin de mañana.

Han aparecido en las esquinas carteles blancos convocando a los católicos al mitin que se celebrará mañana contra la apertura de las escuelas laicas.

Se recomienda a todos que acudan, en nombre de la cultura, de Dios y de la Patria.

El *Correo Catalán* y otros periódicos publican sendas excitaciones, recomendando la asistencia.

Dicen que aunque no quepan en el local pueden permanecer en las inmediaciones, pues se trata de dar fe de presencia.

Las autoridades adoptarán algunas precauciones, pues a la misma hora se reunirán los republicanos en la plaza de Cataluña para formar la manifestación que irá a depositar una corona en el cementerio de Sarriá sobre la tumba de los republicanos muertos por los carlistas en 1874.

### Obreros muertos.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Después de grandes trabajos se ha conseguido extraer entre pedruscos de la cantera del Tibidabo los cadáveres de los dos obreros que perecieron en el desprendimiento de tierras.

### Conflicto terminado.

Según noticias oficiales, ha terminado ya en San Feliú de Codina la intranquilidad motivada por la huelga.

Los comercios han abierto sus puertas, limitándose la huelga a la fábrica del señor Agramunt.

Parece que el Sr. Cirera ha prometido colocar a todos poco a poco, dando de esta manera fin al conflicto.

El Ayuntamiento, que, como hemos dicho, fué suspendido por dar lugar a los sucesos, y arrestado por el coronel de la Guardia Civil, ha quedado en libertad.

### Fallecimiento.

Ha fallecido el notable escritor y periodista D. José Sempau.

Fué condenado hace años por disparos contra el teniente de la Guardia Civil Sr. Sota, a la pena de muerte, por un Consejo de guerra.

La jurisdicción civil reclamó el asunto, y el Jurado le declaró inculpable.

### Suceso desgraciado.

En la calle de Vilademunt ha ocurrido hoy un desgraciado suceso.

Pasaba por dicha calle un carro cargado con vigas de hierro.

A consecuencia de un movimiento del carro, resbaló la caballería, y cayó el conductor desde lo alto del vehículo, y sobre él dos vigas, que le mataron en el acto.

### Viaje de Cambó.

Hoy marchará a Madrid el Sr. Cambó.

En su domicilio se ha celebrado ayer tarde una reunión, para dar cuenta del resultado de las gestiones para arbitrar fondos con destino a la campaña de propaganda de las nuevas orientaciones de la Liga.

### Incendio.

Esta mañana se declaró un incendio en un estanco inmediato al Gobierno Civil, en la calle de Trespalacios.

El fuego tomó grandes proporciones y se propagó a una tienda de comestibles inmediata, donde pudo ser localizado el incendio.

Resultaron dos heridos de poca gravedad.

Las existencias del estanco quedaron totalmente destruidas.

### Consejo de guerra.

FIGUERAS. A las cuatro de la tarde de hoy martes ha terminado la vista, en Consejo de guerra ordinario de plaza, de la causa seguida contra los paisanos Emilio Vilanova Bonal, José María Dalló Albert y Andrés Nogué Palou, acusados de los delitos de insulto de palabra y agresión a la fuerza armada, durante los sucesos de julio.

Ha presidido el Consejo el coronel del regimiento de San Quintín, D. Rosendo Cifredo, y asistido como asesor el teniente auditor D. José María de Sentmenat.

El fiscal, primer teniente de Infantería don Carlos Miró y Cerezo, ha solicitado que se imponga al procesado Vilanova la pena de diez y ocho años y un día de prisión mayor; a Dalló, doce años y un día de igual pena, y a Nogué la de seis meses y un día de reclusión temporal, sirviendo a todos de abono todo el tiempo de prisión preventiva.

El defensor, capitán de Infantería D. Francisco Galtier, ha solicitado la absolución de sus patrocinados.

Hay viva expectación por conocer la sentencia recaída, que no se hará pública hasta que sea aprobada por el capitán general.

## JOYERIA DE MODA

Su especialidad, pulseras de pedida. Daniel de Lucas y C.ª, CARRETAS, 3.

## VALENCIA

### La recepción de mañana.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) La Corporación municipal asistirá mañana a la recepción en la Capitanía General, representada por los concejales monárquicos y el alcalde accidental, Sr. Viciano.

### Manifestación republicana.

El gobernador no ha decidido aún si accederá o no a permitir la manifestación que para mañana prepara la Juventud revolucionaria en favor de la amnistía a los presos por los sucesos de Barcelona.

### La fiesta de San Vicente.

Con motivo de celebrarse hoy la fiesta de San Vicente Mártir, se han colocado los tradicionales puestos.

### Mal tiempo.

Reina hoy un viento bastante frío, huracanado y fuerte.

### Por las víctimas de la guerra.

VALENCIA. (Sábado, noche.) El día 24 se celebrarán en la iglesia parroquial de Santo Domingo solemnes honras fúnebres por las víctimas de la campaña del Rif.

El capitán general ha dirigido invitaciones a las demás autoridades.

### De paso para Melilla.

Procedentes de Barcelona han llegado hoy a Valencia un sargento, un cabo y 38 soldados de Caballería que han sido destinados a Melilla.

La oficialidad de los escuadrones que guardan esta plaza les ha obsequiado con una paella, servida en la misma estación.

Una hora después han continuado la marcha.

### El correo de Palma.

No ha llegado el vapor correo de Palma. Se teme que le haya ocurrido algún grave accidente.

### Caída fatal.

En la estación de Carcagente, al entrar en agujas un tren de viajeros, ha ocurrido un triste suceso.

Viajaba en dicho tren, sin billete, una mujer con una criatura de cuatro años.

O por descuido ó premeditadamente, la mujer ha caído a la vía con la criatura en los brazos.

La primera ha quedado gravemente herida, y la segunda, que ha perdido ocho dedos de los pies, gravísima.

### Por los presos de Barcelona.

A última hora de la noche se ignora si el gobernador civil autorizará la manifestación que, para pedir la libertad de los presos por los sucesos de Barcelona, ha organizado la juventud revolucionaria, con la adhesión de los grupos socialistas.

## VASCONGADAS

### Exposición Nacional de Bilbao.

BILBAO. (Sábado, madrugada.) El Ayuntamiento, en su sesión de esta noche, ha acordado, después de amplia discusión, asumir absolutamente el proyecto de Exposición Nacional para el año 1912, respondiendo de todos los gastos que origine.

Entre los comerciantes ha causado el acuerdo gran entusiasmo.

Se reunirá mañana en junta general, para tomar el acuerdo de cerrar el lunes todas las tiendas, en señal de júbilo, dando asueto a sus dependientes y organizando una manifestación pública, que recorrerá las más importantes calles de la villa, precedida de una banda de música.

### Contrabando de armas.

BILBAO. (Sábado, noche.) Carece en absoluto de importancia el hallazgo de una caja de armas en la estación del ferrocarril de Bilbao a las Arenas.

Trátase de una insignificante partida de revólveres de Eibar, que iban a ser enviados a América, debiendo embarcar en este puerto.



# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### LA CUESTION DE CRETA

#### Los cretenses se obstinan en enviar diputados a Atenas

¿Qué pasará?

VIENA. La Wiener Allgemeine Zeitung publica un telegrama de Constantinopla, según el cual la cuestión de Creta suscitará en breve nuevas dificultades, capaces de producir conflictos de trascendencia.

Las Potencias protectoras de la isla han prohibido terminantemente a los cretenses elegir y enviar diputados al Parlamento griego, considerando que dicho acto sería la confirmación oficial de que Creta no pertenece a Turquía, sino a la Monarquía helénica.

Turquía, aunque convencida de que en adelante no podrá contar a Creta en el número de sus posesiones, se obstina en mantener sobre ella una soberanía nominal, haciendo que su bandera ondee en uno de los islotes cercanos a la isla.

Los cretenses han visto siempre con malos ojos esta prueba de que Turquía no quiere permitirles se unan al Reino de Grecia, y en diversas ocasiones han intentado sustituir la bandera turca por la helena en el pequeño fuerte que defiende el islote en cuestión, no consiguiéndolo nunca, gracias a la enérgica intervención de la gendarmería internacional, que salvaguarda en la isla los intereses de la minoría musulmana e impide choques entre cretenses y turcos.

Pero en estos últimos días las cosas han empeorado, porque habiendo circulado en La Canea la noticia de que el Parlamento griego será en breve disuelto, se trata de efectuar en Creta las elecciones al mismo tiempo que en las circunscripciones helénicas.

En Constantinopla han causado gran indignación los informes llegados de La Canea, relativos a la actitud de los cretenses, y los periódicos publican furibundos artículos excitando al Gobierno a que se oponga por la fuerza a que los diputados de Creta desembarquen en las costas griegas.

Algunos de ellos piden que la Sublime Puerta envíe una escuadra a La Canea, y que los buques de ésta capturen al barco en que vayan a Grecia los diputados y lo remolque a Constantinopla.

Naturalmente, semejante acción suscitaría en Creta indignación enorme y sería la señal de una lucha salvaje entre los cristianos y los turcos de dicha isla.

Las Potencias no saben qué hacer, porque el Gobierno griego dice que si los diputados cretenses desembarcan en el Pireo y entran en la Cámara, él no podrá impedirlo y no tendrá más remedio que aceptarles como representantes legítimos del pueblo cretense.

El jefe político cretense, Venezelos, trata de conseguir que las Potencias emitan un empréstito que haga viables los proyectos de reformas.

Pero las Potencias afirman que no harán nada por Creta, si ésta se obstina en cometer la imprudencia de enviar diputados suyos al Parlamento griego.

Turquía enviará, la próxima semana, una nota a las Potencias protectoras de la isla. Dicha nota será la respuesta de la que dichas Potencias le enviaron el 11 de diciembre del año pasado.

En ella pedirá que, cuanto antes, sea resuelta la cuestión de Creta, de modo definitivo y en conformidad con los derechos históricos del Imperio otomano.

### LA MUERTE DEL SAMURAI

#### Protesta, matándose, de la civilización europea

Enocion en Tokio.

TOKIO. Noticias llegadas de Oita dan cuenta de un trágico suceso, que ha causado gran impresión en esta capital, donde el protagonista era cocodillismo.

El samurai de Oita, Hangi Skimadzu, era un viejo guerrero, apegado a las bárbaras y gloriosas tradiciones de la clase feudal, a que pertenecía, y que consideraba absurda y dañosa la predilección de sus compatriotas por la civilización occidental.

Había llegado a los setenta años sin variar, poco ni mucho, sus métodos de vida. Pero como su familia y sus amigos, ganados por las nuevas ideas, le reprochaban su apego a las viejas costumbres, orgulloso y se encerró en un mutismo feraz y aislado.

Cuando alguien le preguntaba la causa de su odio a la civilización europea, respondía tristemente:

«Esa llamada civilización es corruptora. La raza japonesa se la está asimilando, y de paso se envenena moralmente. Yo moriré pronto; pero si la muerte tardase, la buscaría, refugiándome en ella para no ver la ruina de cuanto constituyera nuestra gloria.»

Hará unos quince días recibió el viejo samurai una terrible noticia. Tres nietos suyos habían robado dinero a un comerciante de Hakodate utilizando un sistema de estafa importado al Japón por los ingleses amigos de lo ajeno.

Cuando lo supo, lloró amargamente, y en un raptó de desesperación quiso suicidarse.

Sus amigos se lo impidieron, y arrojándole el sable con el cual quería abrirse el vientre, le encerraron en una habitación de su casa.

Tras cuatro días de prisión, el samurai prometió que no se suicidaría.

Devolviéronle la libertad, y el pobre viejo volvió a su vida acostumbrada.

Hace tres días, uno de sus mejores ami-

gos, que se había quedado en la miseria, a causa de una quiebra, quiso matarse, ahorcándose; pero le faltó valor y desistió de su intento cuando ya había metido la cabeza por el lazo.

Cuando supo este segundo drama, Hangi Skimadzu encerró en su casa y escribió a sus hijos una carta larguísima.

En ella había párrafos como los que siguen:

«He resuelto dejar a los hijos degenerados del Imperio del Sol Levante, un ejemplo de cómo morían sus padres, cuando no estaban contagiados por la peste de las ideas de Europa.»

«En pocos días, tres nietos míos han robado, imitando a los canallas, escoria de las sociedades, que el Occidente ha arrojado sobre nuestras playas.»

Y uno de mis mejores amigos, desconsolado por la pérdida de su fortuna, quiso suicidarse, y en vez de abrirse el vientre, según la tradición japonesa, recurrió al medio villano de colgarse de un árbol.

Y aún le faltó valor para consumir su intento.

Estas pruebas de la degeneración de la raza me indignan, y quiero que mi muerte sea para los japoneses de hoy un recordatorio y un bochorno.»

Terminada la carta, el viejo samurai purificóse, según el rito, con agua fría y perfumes, vistiéndose de blanco, y abrióse el vientre con su sable de batalla.

Todo niño alimentado con NESFARINA posee una sólida garantía de su futura robustez y vida sana.

### EL «CUS-CUS»

#### Descubrimiento de un animal que es mitad gato y mitad mono

La sorpresa del sabio.

LONDRES. El sabio Mr. Elliot Alves, de Tunbridge Wells, presentó hace pocos días al director del Museo de Historia natural de South-Kensington, un extraño animalito, descubierto por él en los bosques de la Nueva Guinea inglesa y que no se parece a ninguna de las especies similares registradas por los libros de Historia Natural.

El nombre indígena de dicho animalito es «cus-cus».

El «cus-cus» tiene el tamaño de un gatito doméstico y la mitad de su cuerpo, es decir, la comprendida entre la cabeza y el lomo, es exactamente igual a la de un gato cualquiera.

En cambio, desde el lomo a la cola parece un mono tül.

Su cola, muy larga, es prensil y se sirve de ella, como los monos, para colgarse de los árboles.

Carece de párpados y sus patas son iguales a las de los monos.

Se pone en pie como éstos, y salta de árbol en árbol con una agilidad extraordinaria.

Su piel está cubierta de un vellón basto, semejante al de los carneros; pero manchado como el de los leopardos.

El «cus-cus» se alimenta de vegetales; pero eso no obstante, es arisco y hasta salvaje cuando se le incomoda.

Salta a los ojos como los gatos acosados y hay que guardarse de sus aceradas uñas.

El sabio que le descubrió, en las selvas de la Nueva Guinea, llevóse una gran sorpresa.

Vió salir de la espesura un animal que le pareció un gato doméstico.

Asombrado, dijo a sus guías:

—Pero eso es un gato! ¿Cómo hay gatos en estas selvas?

—No es un gato—le contestaron tranquilamente.

El animal volvióse asustado, y saltando a un árbol, colgóse de él con su cola prensil.

—¡Es verdad!—dijo entonces el sabio.—

—No es un gato! ¡Es un mono!

—¡Poco es un mono—dijeronle.

—¿Pues qué es?

—Un cus-cus.

—Cogedlo.

Organizose la caza, que fue larga y porfiada.

El animalillo saltaba de árbol en árbol y maullaba como los gatos.

Al fin bloqueáronle en una rama baja, y el sabio, llevado de su ardor, lanzóse sobre él para cogerlo.

El cus-cus saltó a los ojos, y le hubiera dejado ciego a no ser por las antiparras.

El gato-mono asióse a ellas y cayó al suelo, porque, naturalmente, se desprendieron de las narices del sabio.

Capturado al fin el cus-cus, fue traído a Londres por su descubridor.

Pero, no obstante todas las precauciones tomadas, sentóse mal el cambio de clima, y ayer murió en su jaula del Museo de South Kensington.

Se le diseccionó cuidadosamente.

Los naturalistas se ocupan ahora en clasificarlo, cosa que resulta difícil.

### SINIESTROS Y CATASTROFES

Una catástrofe.

SAULT SAINTE MARIE. Cerca de Española (Canadá) ha ocurrido una catástrofe ferroviaria en la línea del Canadian Pacific Railway.

Parce que ha quedado destruido un tren de viajeros, resultando muertas 48 personas y heridas 90.

Faltan detalles.

### LADRONES COBARDES

#### Agresión a tres mujeres

PARIS. En Bondues, en la carretera de Lille a Menin, ha ocurrido un suceso que ha producido grande indignación en toda la comarca.

La señora Lagache tiene allí establecida una posada, donde vive en compañía de dos hijas de treinta y veintiséis años.

A altas horas de la noche oyeron llamar a la puerta con fuertes golpes y salieron a abrir.

Sin que pudiera evitarlo, un desconocido, revolver en mano, se coló de rodón en la casa.

En la posada no estaban más que la señora Lagache y sus dos hijas.

Detrás del primer malhechor, entraron otros siete, todos enmascarados, que amenazaron de muerte a la madre y a las dos hijas si daban el menor grito o hacían el más leve movimiento.

Inmediatamente intimaron a la señora Lagache a entregarles todo el dinero que tuviera en su domicilio.

La aterrizada mujer juró y perjuró que tenía todo su pequeño capital en la Caja de Ahorros.

Los bandidos no la creyeron y procedieron a fracturar y registrar los muebles.

En un armario, encontraron las libretas de la Caja de Ahorros, que confirmaban las palabras de la posadera.

Entonces, furiosos los ladrones por haber perdido su tiempo, dieron una monumental paliza a la madre y a las dos hijas, retirándose después y huyendo por el campo en diversas direcciones.

Cuando ya juzgaron las infelices mujeres que los ladrones estaban lejos, salieron a pedir auxilio.

Había pasado bastante tiempo de la comisión del delito, y ninguno de los bandidos ha podido ser capturado por la Policía.

### SOBERANOS Y PRINCEPES

La duquesa de Hohenberg.

VIENA. La duquesa de Hohenberg, esposa morganática del Archiduque Francisco Fernando, heredero de la Corona, ha asistido a un baile oficial y ha sido en él muy distinguida por el Emperador.

Esta mujer, de hermosura y bondad proverbiales, se halla en circunstancias especialísimas, que permiten señalar su asistencia oficial por primera vez a un baile de Corte como un suceso político de alta importancia.

La Constitución austriaca no reconoce a la esposa morganática de su Emperador el título y rango de Emperatriz, ni a sus herederos el derecho de sucesión a la Corona.

Por el contrario, la Constitución húngara confiere a la esposa morganática y a sus descendientes exactamente los mismos derechos que a los Príncipes de sangre Real.

La situación de la duquesa de Hohenberg no puede ser, por lo tanto, más complicada, y el hecho de que el Emperador la haya admitido en su gracia permite esperar que el artículo correspondiente de la Constitución austriaca sea reformado, a fin de que cuando Francisco Fernando suceda en el Trono a Francisco José, la duquesa de Hohenberg pueda ostentar legítima el título y honores de Emperatriz.

Esta reforma sería, por otra parte, muy popular, pues la hermosa duquesa ha sabido conquistarse todas las simpatías.

La salud de la Czarina.

SAN PETERSBURGO. Los rumores de estos días acerca del grave estado de salud de la Emperatriz Alejandra Feodorowna parecen confirmados por informes dignos de todo crédito.

Al asistir a los funerales del Gran Duque Miguel, la Czarina sufrió un enfriamiento, que la retiene en el lecho desde hace días.

El abatimiento de la Czarina, efecto de la exacerbación de su neurastenia, produce fundadas alarmas.

Los médicos de la Corte han celebrado una nueva consulta, sobre la cual se guarda la reserva más impenetrable.

Sin embargo, se asegura que por ahora nada hace temer un peligro inminente.

### LA MUERTE DE ANDREA COSTA

#### El decano de los socialistas de Italia

Su vida.

ROMA. Los periódicos publican extensas necrologías de Andrea Costa, vicepresidente de la Cámara de Diputados, que ha fallecido en Mela, víctima de breve enfermedad.

Tenía cincuenta y ocho años y era el decano de los socialistas de Italia que han ostentado representaciones populares.

Nació en 1852. Tuvo por maestro de literatura al gran poeta José Carducci, y en 1870 siguió, en la Universidad de Bolonia, cursos de filología y filosofía.

Cuando apenas tenía veinte años lanzóse a la propaganda socialista y fue pronto uno de los adalides de las nuevas ideas.

Tomó parte activísima en el movimiento revolucionario que conmovió la Romagna en el año 1874, y vencida la sublevación, prendiéronle y le condenaron a dos años de cárcel. Su juventud le salvó de más graves castigos.

Salió de la cárcel en 1876, y dedicóse nuevamente a la propaganda socialista. Recorrió Italia dando conferencias y creando centros políticos y Sindicatos obreros. Persiguió el Gobierno y se refugió en Suiza.

De Suiza marchó a París, donde entabló relaciones con los caudillos del movimiento socialista en Francia.

Tomó parte en uno de los Congresos internacionales del Socialismo, y los Tribunales franceses condenáronle por dicho motivo a dos años de prisión.

En 1879 subió a la Presidencia de la República M. Grevy, y este eminente hombre público le indultó del resto de la pena.

Costa, entonces, abandonó Francia y volvió a Italia, dedicándose con nuevos bríos a la propaganda de sus ideas. Pasó mucho, porque le procesaban frecuentemente, y muchas veces veíase privado de medios de subsistencia.

En 1882, los electores de Ravena, entusiasmados por sus discursos, enviáronle al Parlamento, donde en breve se hizo notar como polemista intencionado, enérgico y habilísimo. Concluido el tiempo de su mandato, abandonó la Cámara por la plaza pública y continuó propagando el socialismo en reuniones, mítins y conferencias.

Perseguido otra vez, en 1889, huyó de Italia; pero sus amigos de Ravena no le olvidaron y le votaron en masa, consiguiendo ofrecerle un acta, a cuyo amparo regresó, sentándose nuevamente en el Parlamento.

Derrotado en Ravena, en unas nuevas elecciones, fue elegido por Bolonia, y desde entonces siempre fue uno de los diputados inatacables del partido socialista.

Convertido en uno de los jefes del socialismo italiano, representó en todos los Congresos, y cuando la gran querrela entre los reformistas de Turati y los revolucionarios de Labriola, intervino como conciliador, logrando que las luchas intestinas no desgarrasen el partido.

Representado, dentro del socialismo italiano, un papel análogo al de Jaurès en Francia.

Cuando se formó el bloque anticlerical, que envió al Parlamento italiano 200 diputados, Andrea Costa fue elegido primer vicepresidente del mismo.

Los órganos de su partido y toda la Prensa radical, dedican a su memoria artículos encomiásticos.

Los periódicos monárquicos le tratan con respeto, reconociendo que siempre se mantuvo fiel a sus convicciones, arrojando persecuciones y peligros.

### LAS GRANDES ESTAFAS

#### Contra un banquero

PARIS. Hace algunos días un banquero de Marsella fue sentenciado a diez y ocho meses de prisión y a una fuerte multa, é inmediatamente desapareció de la población sin que se haya vuelto a saber de él.

El Juzgado acaba de dictar auto de prisión contra M. Castel, que así se llama el financiero en cuestión, y contra el corredor de Bolsa M. Bouvard, procesado como cómplice suyo.

Ambos individuos fundaron recientemente en Marsella un Banco de crédito, con la denominación de Bank *Marseillaise Limited*.

Castel, hombre joven, elegante, fastuoso, deslumbrador de simpatía, captóse pronto la confianza de muchos incautos, que no titubearon en entregarle su dinero.

De esta suerte, pudo reunir rápidamente una gran fortuna, que ha desaparecido con él.

Contra Castel hay presentadas numerosas querrelas de estafa, de robo y de abuso de confianza.

Los perjudicados son muchos, y el proceso Castel está llamado a ser pronto un asunto sensacional.

### La marina yanqui

Hace pocos días ha sido lanzado al agua en Nueva York el tercer *Dreadnought* de la marina norteamericana.

Es un soberbio acorazado, que lleva el nombre de *Utah*, y desplaza 22.000 toneladas.

Ya han entrado también en servicio el *North Dakota* y el *Delaware*, de 20.000 toneladas.

El *Utah* y su similar *Florida*, cuyo lanzamiento no ha de hacerse esperar, marcan un sensible progreso sobre el tipo precedente.

Su velocidad será de veintidós nudos y su armamento principal se compondrá de diez piezas de 305 milímetros.

Por poderosos que sean estos dos barcos, el *record* no parará aquí; el programa naval americano, adoptado en 1909, comprende dos acorazados mayores aún y armados de doce piezas como las mencionadas.

La construcción del *Utah* no ha tardado más que diez meses.

### AMERICA LATINA

Complot revolucionario.

BUENOS AIRES. Los periódicos publican noticias pesimistas de Montevideo. Según parece, sublevaciones se han producido en varias provincias de la República. Se trata, dícese, de un vasto complot revolucionario.

La población está alarmadísima.

El Presidente ha declarado que será inexorable y que castigará a los culpables con severidad.

Continúa ejerciéndose rigurosa censura sobre todas las comunicaciones del Uruguay.

### NUESTROS VIAJES

#### Sexta excursión a Niza é Italia

Fiestas del Carnaval en Niza. — Un mes en Italia.

3 de febrero.—5 marzo de 1910

Por sexta vez, y a petición de muchos de nuestros favorecedores, hemos organizado esta encantadora excursión, que tanto éxito alcanzó en los anteriores años.

Asistir a las fiestas maravillosas del Carnaval de Niza y recorrer sin prisas alguna Italia, la patria de las Artes, la nación mágica cuyo nombre evoca tantas glorias, con el máximo de confort y el mínimo de gasto, es un sueño que todos pueden realizar, gracias a la combinación que anunciamos.

Los hoteles serán siempre muy buenos, y para evitar fatigas, las visitas de las poblaciones serán hechas en landós. Con los excursionistas irá un guía-intérprete, encargado de todos los detalles materiales del viaje, tan molestos siempre para los que recorren tierras extrañas.

He aquí el programa:

3 DE FEBRERO.—De Cerbere a Marsella.

4 DE FEBRERO.—Visita de Marsella.

5, 6, 7 y 8 DE FEBRERO.—Estancia en Niza. Asistencia a las fiestas del Carnaval. Excursión a Montecarlo en landós.

9 DE FEBRERO.—De Niza a Génova.

10 DE FEBRERO.—Visita de Génova.

11 DE FEBRERO.—Visita de Pisa.

12, 13, 14, 15, 16 y 17 DE FEBRERO.—Visita detallada de Roma.

18 DE FEBRERO.—Visita de Nápoles.

19 DE FEBRERO.—Excursión a la isla de Capri (Gruta Azul) y a Sorrento.

20 DE FEBRERO.—De Sorrento a Pompeya en landós, por las playas del golfo de Nápoles. Visita a las ruinas de Pompeya.

21 DE FEBRERO.—Continuación en Nápoles. Excursión facultativa al Vesubio.

22 DE FEBRERO.—De Nápoles a Florencia.

23 y 24 DE FEBRERO.—Visita de Florencia.

25 DE FEBRERO.—Visita de Bolonia. Por la noche en Venecia.

26 y 27 DE FEBRERO.—Visita de Venecia.

28 DE FEBRERO.—Visita de Verona.

Para cenar en Milán.

1 y 2 DE MARZO.—Visita de Milán. Excursión a la Cartuja de Pavía.

3 DE MARZO.—Visita de Turín.

4 DE MARZO.—Visita de Lyon.

5 DE MARZO.—Regreso a Cerbere.

### PRECIO

Todo comprendido: transportes, hoteles, excursiones, propinas, comidas en ruta, coches, etcétera.

### Franco, 995

(Indicase el precio en francos a causa de las oscilaciones del cambio.)

Hemos editado un *lujoso programa ilustrado*, que mandaremos a los lectores que lo pidan. Los de Madrid lo encontrarán en nuestras oficinas: Puerta del Sol y Arenal, 1, y Factor, 7.

Las suscripciones serán admitidas hasta el 31 de enero, en nuestras oficinas de Viajes Prácticos, Factor, 7. El número de plazas es limitado.

Para más detalles, programa detallado, etcétera, dirigirse a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

### MISCELANEA

Rebeldes y gubernamentales. NUEVA YORK. Varios periódicos de la noche publican despachos de Colón diciendo que un combate se ha trabado entre los insurrectos y los gubernamentales.

Se cree que una batalla decisiva se verificará mañana.

### Avisos útiles

El único dentífrico vegetal que desterró a todos los dentífricos, es el *Licor del Polo*. Cuantas más competencias se le presentan, más se reconoce su mérito privilegiado, después de 40 años.

Una copita de **RHUM** Si es **NEGRITA** de la **EVITA LOS PADECIMIENTOS QUE ORIGINAN LOS FRIOS FUERTES**

**EL TE CHAMBARD** es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra estreñimiento, empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

### Quintas de 1910 LA PREVISION ANDALUZA

Realiza el Seguro de Quintas por 800 PESETAS, sin más gastos ni desembolsos.

Esta Sociedad está autorizada por real orden 1.º de septiembre 1909.

Diríjanse: Gravina, 90, Sevilla, ó Puerta del Sol, 6, Madrid.



## CASA REAL

El conde de Cartagena, residente en París, ha enviado a S. M. la Reina doña Victoria diez mil pesetas para los heridos en la campaña de África.

Dicha suma ha ingresado en los fondos de la suscripción promovida por la Junta de damas.

El espléndido donante es descendiente del general Morillo, á quien actualmente se erige un monumento en Puente Sampaio.

Su Majestad el Rey ha recibido en audiencia al general Navarro, que va á Melilla.

## EL PRÍNCIPE LEOPOLDO

El día de ayer.

El Príncipe Leopoldo de Battenberg ha pasado la noche con tranquilidad; pero en la mañana de ayer se acentuó el estado febril.

La enfermedad sigue su curso natural en una complejión quebrantada por larga dolencia.

Por telégrafo ha sido llamado á Madrid el doctor que le asistió en Londres.

De cuatro á cinco de la tarde estuvo en Palacio el doctor Grinda á visitar á S. A. el Príncipe Leopoldo de Battenberg.

Halló al enfermo mejor que ayer mañana.

La fiebre, que, según se dice, alcanzó 41 grados, había bajado á 38 y alguna décima.

El Príncipe tiene dolorosas neuralgias, que se calman con inyecciones.

Su estado reviste la misma gravedad que alcanzó en Londres.

Su Majestad la Reina Doña Victoria pasó la mañana al lado del lecho de su hermano hasta la hora del desfile de las tropas.

A las tres y minutos, que se levantó de almuerzo, volvió á las habitaciones del Príncipe, y en vista de la mejoría, fué á las cinco de la tarde á la función del Teatro Real, en honor del heroico cabo Noval. A esa hora volvió del teatro S. M. la Reina Doña María Cristina, constituyéndose al lado del enfermo.

El médico inglés, que le asistió en Londres, llegará á Madrid el lunes, lo más pronto.

El Príncipe se agrava.

S. A. el Príncipe Leopoldo de Battenberg tuvo anoche un acceso febril de consideración, marcando el termómetro 40 grados.

Sigue teniendo fuertes dolores neurálgicos y logrando el descanso á favor de la morfina.

Las hemorragias no se han presentado desde que se inició la gravedad en el egregio enfermo.

El temor más importante que existe es el de que sobrevenga una complicación renal.

Aun no hay noticia de que haya salido de Inglaterra el médico que le asistió en Londres.

El doctor Varela es especialista en vías urinarias y asiste al enfermo con el Sr. Grinda, sin que ello implique celebración de consultas.

Las neuralgias que el Príncipe padece en estos días afectan al riñón.

## WEYLER Y POLAVIEJA

### CAPITANES GENERALES

Como anunciábamos ya en la edición de la mañana, el Rey ha firmado los decretos promoviendo á la dignidad de capitán general de Ejército á los tenientes generales señores Weyler y Polavieja.

Por creerlo de interés para nuestros lectores, reproducimos íntegro el texto de ambos decretos, cuya redacción es exactamente igual para ambos:

Dice así:

«En consideración á los relevantes méritos y especiales circunstancias del teniente general D. ..., y deseando al propio tiempo dar una distinguida prueba del aprecio que merece nuestro noble y valeroso Ejército, en el cual ha prestado dicho general notorios servicios, vengo en promoverle, á propuesta del ministro de la Guerra, y de acuerdo con el Consejo de ministros, á la dignidad de capitán general de Ejército, con la antigüedad de esta fecha. Dado en Palacio, etc.»

Los términos en que los decretos están redactados revelan que el Rey ha querido hacer patentes su aprecio y distinción al Ejército haciendo recaer su gracia en ocasión en que aquél regresa de una campaña en la que ha dado pruebas de sus virtudes y grandes sacrificios.

Motivo de satisfacción tiene que ser para los agraciados que esta oportunidad haya servido para premiar sus servicios prestados en épocas anteriores, dentro de este mismo Ejército, hoy aclamado por el pueblo.

El Gobierno liberal, que en otra ocasión pudo mostrarse parco en estas gracias concedidas, hoy, teniendo en cuenta las especiales circunstancias, ha prestado un gran servicio á las instituciones, secundando el deseo de Su Majestad de dar un testimonio expresivo de aprecio al Ejército.

Como consecuencia de los ascensos de los Sres. Weyler y Polavieja han sido firmados estos otros:

Confirmando al general Weyler en el cargo de capitán general de la cuarta región.

—Disponiendo el cese del general Polavieja en la presidencia del Consejo Supremo.

—Nombrando en su reemplazo al general D. Arsenio Linera.

—Ascendiendo á teniente general al de división Sr. Molins.

—Concediendo la gran cruz de María

Cristina al general en jefe del Ejército de Melilla, D. José Marina Vega.

Han sido concedida la gran cruz del Mérito Militar, con distintivo blanco, á los generales Madariaga, Palanca, Martín Arrúe y Jaquetot; al auditor Sr. Zurbano, á los intendentes Sres. Clarós y Escolar, y á los médicos inspectores Sres. Chicoy y Martín García.

Además de los anteriores decretos han sido firmados estos otros:

Nombrando director del Parque de suministros de Zaragoza y jefe de la quinta Comandancia de tropas de Administración Militar, al subintendente D. Carlos Sena Lambea.

—Idem á los tenientes coroneles de Caballería, Sres. Berenguer y Pardo, respectivamente, para los mandos de los grupos de Caballería de Melilla y Ceuta.

El ministro de la Guerra ha enviado á uno de sus ayudantes á poner en conocimiento del general Polavieja su ascenso á la suprema jerarquía del Ejército.

Anoche hacía observar un político que la concesión del tercer entorchado al general Weyler en nada grava el presupuesto, pues el marqués de Tenerife estaba en posesión de la cruz de María Cristina, que, como es sabido, equivale al empleo inmediato superior.

Estaba en las mismas condiciones en que se encuentra, desde ayer, el general Marina.

La única modificación que el tercer entorchado introduce en la carrera del capitán general de Cataluña es la de evitar que pase este año á la reserva, por cumplir la edad reglamentaria.

También la cumple en julio el nuevo capitán general marqués de Polavieja.

## AGUAS DE BORINES

Estómago, hígado, riñones, diabetes, sin rival LA MEJOR AGUA DE MESA CONOCIDA. Depósitos: Capellanes, 10; Alcalá, 9, y farmacia de Bonald.

## NOTAS DE SPORT

Primer campeonato de «Cross-Country».

Para hoy, domingo, la Sociedad Gimnástica Española, que no cesa de trabajar por el fomento de todo lo que á deportes se refiere, ha organizado una bonita carrera de «cross-country».

La animación que existe para esta carrera, que es la primera de su índole que en Madrid se verifica, es grande, y todos los amantes del «sport» pedestre esperan con impaciencia el resultado de la misma.

«Cross-country» es una de las carreras que más se verifican en el extranjero; ésta es dura para todos aquellos que se dedican á las carreras pedestres de velocidad. «Cross-country» consiste en correr á pie por campo travesía, librando zanjas, arroyos y cuantos obstáculos se presenten.

Existe entre los asociados á esta gran colectividad un verdadero entusiasmo por tomar parte en la mencionada prueba, llegando ya á 30 el número de inscripciones.

La salida se dará á las nueve y media de la mañana en el final del paseo de Rosales, descendiendo por los paseos del Parque del Oeste hasta el monumento á los Mártires de las Guerras, y desde allí, por los límites de la Granja de Castilla, seguirán el curso del arroyo de Cantarranas, continuando por detrás del Tiro Nacional é Instituto Rubio, y bajando por los paseos lindantes á la Cárcel Modelo, regresarán al lugar de partida; todo ello hace un recorrido aproximado de 6,500 kilómetros.

Los premios para este concurso son los siguientes: tres objetos de arte donados por la Sociedad, uno por R. Paz, otro por José M. Kindelán, otro por P. Lemmel y otro por D. Morales; también han concedido premios D. Antonio G. Escobar, D. Emilio Alzamora y la revista ilustrada «Gran Vida».

### Moto-Club Madrid.

La Sociedad recientemente fundada en esta corte con el título que encabezamos estas líneas celebrará mañana, domingo, su excursión inaugural.

Los excursionistas se reunirán en el kilómetro 7,500 de la carretera de la Coruña, enclavado en la cuesta denominada de las Perdices, y á las nueve en punto de la mañana partirán para Torrelodones, lugar donde harán un descanso de quince minutos, siguiendo á Guadarrama, donde el descanso será de veinte minutos, siguiendo luego al Escorial, sitio designado para almorzar.

El regreso se verificará por la tarde, para reunirse en el hotel Inglés á las ocho de la noche en fraternal banquete.

### Real Automóvil Club.

El Real Automóvil Club Español celebrará esta tarde, á las seis en punto y en su domicilio social, junta general ordinaria para renovación de algunos cargos; también es casi seguro que en la misma se discutan cosas de gran interés general.

### «Foot-ball».

Hoy comenzarán á jugarse en el campo que posee el Madrid Foot-Ball Club, situado á inmediaciones de la Plaza de Toros, los partidos en que ha de disputarse la hermosa copa de plata que el distinguido «sportman» don Manuel Rodríguez Arzuaga se ha dignado conceder para aquellos que fomentan el «sport» del «ballon».

Por la mañana, á las diez, jugarán los primeros equipos del Madrid F. C. y del Español, y por la tarde jugarán, á las tres en punto, las Sociedades del Athletic Club y Gimnástica Española.

M. PINEIRO.

## EL BAILE DE GOYA Y EL ENTIERRO DE LA SARDINA.

Para mi querido amigo Pepe Faraldo en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Bien supiste, amigo Pepe, poner el dedo en la llaga y alborotar á mis musas con tus madrileñas danzas; bien al citarme supiste dar con lo que más me agrada, pues que en Madrid he nacido y de mi Madrid se trata.

¿Entierro de la sardina pides á la antigua usanza, y baile goyesco quieres, y pretendes que las damas luzcan su peña de concha, y en la calea las majas, y en carroza los usias, con basquiñas y casacas, bolonesas, castoreños, bajen á la chupipanda que, á orillas del Manzanares, el Municipio prepara...?

¿Qué quieres tú del coplero, que en sus humildes tonadas y al son de su guitarrillo va por calles y por plazas cantando coplas alegres, aunque no estén bien cantadas...?

Noble fué la tal idea del que tal fiesta prepara, que aun quedan en los Madriles mozas que llevan con gracia la típica madroñera y la mantilla de Holanda.

Aun quedan mozas de rumbo, morenas de rompe y rasga, que pueden lucir airosas aquellas típicas galas, aunque por un día dejen las modas exageradas. Aun hay sangre madrileña, aun hay classicismo y patria, aun hay mocitas que canten igual que aquellas cantaban:

«Es la corte la mapa de ambas Castillas, y la flor de la corte las Maravillas.

Anda, moreno, que no hay cosa en el mundo como tu pelo.»

Buen Carnaval se presenta, buen Carnaval se prepara, vengan, vengan en buen hora petimetres y madamas, usias, corregidores, y majos de plante, y majas, y chisperos, y manolas, y, al sonar de sus guitarras, bajen alegres cantando la copla que el pueblo canta:

«Manolas y Manolos, de cuatro en fila, bajan á San Antonio de la Florida.»

Beban y rían y canten, vístase á la antigua usanza, bailen boleros y entonen seguidillas y tiranas; den á la corte alegría, que de alegría está falta, y vuelvan nuestros Madriles á ser con la mascarada, y con la fiesta castiza de ambas Castillas la mapa.

Vengan majos y chisperos, vengan manolos y majas, y ruidos de castañuelas, y rasgueos de guitarras.

Vuelva, aunque por un momento, mi Madrid á las andadas, y sea el pueblo de entonces, pueblo de alegre bullanga, pueblo de noble abolengo, pueblo de castiza raza.

ANTONIO CASERO

## LOS TEATROS

ESTRENOS

«ALIVIO DE LUTO»

Lara.—Santiago Rusiñol, traducido, como de costumbre, exquisitamente por Martínez Sierra, ha estrenado de nuevo, esta vez en Lara, «Alivio de luto» se llama la obra, es un juguete cómico, tiene un acto y fué aplaudida por la mayoría de los espectadores, con algunas protestas de otros.

De una visita de pésame, hizo Ricardo de la Vega uno de sus más hermosos sainetes admirables. El público de Lara no ha olvidado aquel delicioso «Acompaña á usted en el sentimiento» y no pudo menos de observar una gran diferencia, muy desfavorable para «Alivio de luto».

La obra tiene escenas de sainete y de juguete cómico, pero la observación es deficiente por caprichosa y amanerada, la gracia sabe á poco espontánea y, en general, todo el acto tiene un tonillo gris que fatiga.

El ingenio insigne de Rusiñol y la prosa diáfana de Martínez Sierra no bastan á compensarnos de esos pecados.

La interpretación, discretísima, sobresaliendo Conchita Ruiz, que estuvo maravillosamente bien en un papel brevísimos.

C.

### «LA NIÑA MIMADA»

Price.—La Empresa del teatro de Price se ha retrasado para estrenar la obra de Pascuas; pero nunca es tarde para los éxitos, y el de anoche fué de los más sonados en aquel teatro. Si el público responde y muestra deseos de ver muchas cosas y oír mucha música por poco dinero, no cabe duda que el teatro de Price puede mirar ya con desdén lo que queda de la terrible «cuesta» y esperar tranquilo el fin de la temporada.

Como digo, el éxito de la opereta estrenada anoche fué completo y ruidoso. Los dos primeros números fueron repetidos, y los últimos también. Entre unos y otros hay una cantidad enorme de música, y toda ella fué aplaudida, y varios de sus trozos oídos dos veces.

No he de meterme ahora á analizar si todas las ovaciones están igualmente justificadas y si todos los números que tan frenéticamente fueron aplaudidos poseen igual mérito artístico. Es mucha la labor realizada por el maestro Penella para que pueda sentarse ninguna afirmación así, en absoluto, ante una sola audición. Limitome á unir mis alabanzas á las muchas que anoche oyó el gran maestro valenciano.

Hay en la partitura toda clase de composiciones más al uso y corrientes. Cake-wal, cancan, duos, valsés, romanzas, serenatas, saetas, sevillanas y garrotines flamencos, todo ello alegre, animado, de extraordinaria habilidad y manifiesta picardía.

Yo me declaro ignorante respecto á la pasada labor del maestro Penella; pero por lo de anoche le juzgo como uno de los compositores más fáciles y que más aplausos ha de lograr en el teatro.

El libro es interesante, mucho más que el de esas operetas que nos importan del extranjero—y sobre todo variado y ameno. Cuenten ustedes que allí salen desde pieles rojas á flamencos andaluces; que lo mismo desfilan ante nuestros ojos negritos vestidos de rojo, que guapas muchachas en guisa de toreros.

Hay un cuadro, sobre todo, de extraordinaria novedad escénica. Se trata de... no, no quiero descubrir el secreto. Vayan ustedes á Price y se convencerán.

«La niña mimada» es la obra que este teatro necesitaba, y el público también.

Al éxito que, como digo, fué grande y sonado, contribuyó poderosamente la interpretación y la presentación escénica, verdaderamente abrumadora.

Todo el cuadro artístico de Price toma parte en la interpretación de la obra, y para todos debe haber elogios.

Sean los más francos y entusiastas para la tiple Srta. Arrieta, que cantó con sumo arte; para el notable Meana, que dió extraordinario relieve á su papel, y enumeremos luego á las tiple de la compañía Srta. Quijana y Barceló, elegantísimas y guapas, á todos los demás y á los Sres. Mesejo, González y Alaría.

Hay varias decoraciones nuevas y de excelente efecto, pintadas por Martínez Gari; hay gran derroche de trajes, de luz, de baile y de alegría. ¿Puede pedirse más? En mi opinión, no; y me complazco en reconocerlo así.

Los autores, Sres. González Rendón, del libro, y Penella, de la música, salieron al palco escénico al terminar los actos, y á mi juicio, debieron también salir cuantos han contribuído á montar la obra, sin olvidar á la Empresa y á Leyva, alma y vida de aquel espectáculo.

Y termino con las palabras del manoseado cliché: «Enhorabuena á todos».—B.

### GRACETILLAS

Comedia.—Por indisposición de la señora Alba, se suspende el estreno de la comedia de los Sres. Arniches y García Alvarez, titulada *Mi papá*, que, como nuestros lectores saben, estaba anunciado para esta noche.

El estreno se anunciará oportunamente.

## UN HERIDO GRAVE

Anoche, á las once y media, ocurrió un sangriento suceso en la calle de Santo Tomé, esquina á la del Píamonte.

A la hora indicada se encontraron Eusebio Coca, de diez y ocho años, carpintero, con Pablo Díaz Martínez, de veinticuatro.

Ambos tenían resentimientos, porque el Pablo había sostenido íntimas relaciones amorosas con una hermana del Coca.

Trabáronse de palabras, y Eusebio empuñó un formón é injurió á su contrincante siete heridas, una de ellas, grave, en el vientre. Las seis restantes fueron en la cara, brazos y espalda; pero ninguna de éstas reviste gravedad.

El agresor huyó, siendo alcanzado por la Policía frente al «cine» de la calle del Barquillo y conducido á la Comisaría.

El herido fué trasladado á la Casa de Socorro de la calle de Augusto Suárez de Figueroa, donde se le practicó la primera cura, pasando al Hospital.

## EL COMETA HALLEY

Anoche, á primera hora, mucha gente, no obstante lo desapacible del tiempo, contempló desde azoteas y ventanas el cometa Halley, visible en el cielo, y que brilla con extraordinario resplandor.

Los comentarios que son hechos, demuestran que los madrileños no hemos tomado en serio las terroríficas predicciones de algunos sabios.

La gente admira el cometa y no cree que pueda ocurrirnos nada á los míseros mortales, cuando, allá en mayo, pase junto á la Tierra, siguiendo su carrera por los espacios infinitos.

C.

## ¡Qué voz tan clara tengo

desde que uso las Pastillas Crespo tengo desde que uso las Pastillas Crespo como previsión á la ronquera! Qué agradables son al paladar! No me cansaré de recomendarlas á cuantos quieran evitar las molestias de la garganta y curarse la tos. Depositarios: Pérez, Martín, Velasco y C.ª, Alcalá, 7.

## EL VERANEIO DE LUZ FANJUL

Tengo por Andrés González Blanco una especial admiración, que, si nace de su inconcebible saber, de la luminosidad de su juicio, de su autoridad indiscutida, no es por esto, precisamente, sino porque, valiéndose todo ello, ha tenido la suficiente serenidad de equilibrio para no caer mareado en la violencia de una postura interesante, que en cabezas más débiles, echados demasiado atrás por un peso que no pueden resistir, llamamos «pose».

Quien como yo haga con González Blanco vida diaria y despreocupadamente alegre, y más si, é á mi modo, algo ingenuo y poco dado á trascendentalismos de calle—aunque al revés también de los otros, los aprecie mucho en la literatura—ha de asonibrarse ligeramente, después de encontrar por ahí tantos intelectuales «de tipo» que nadie sabe decirnos quiénes son, viendo á Andrés dejar todos los filósofos habidos, por aprender de unos labios rojos, sofocados de reír, la mejor crítica que en definitiva puede hacerse: la de si merecemos ó no que ellos nos sonrían.

Y quien juzgue el empeño poco serio, que pruebe luego á escribir la «Historia de la Novela...».

Antes que nada, por encima de todo lo que sabe, Andrés González Blanco es poeta. La lírica española debe á su adolescencia renovadora una nota sentimental, de que ya ahora se usa y abusa en temibles imitaciones, por lo cual, y porque somos hijos de la muerte, conviene aclarar su propiedad. En los bellísimos «Poemas de provincias», que serán editados muy pronto, extraigo Blanco del fondo brumoso de nuestras tierras esa veta, riquísima de emoción y de poesía, de la vida pueril, donde, por no haber grandes sensaciones, cualquier pisada queda y viajera de la vida pasional por las calles muertas, resuena en el corazón, conmoviéndolo.

A este género suyo pertenece la novela últimamente publicada. «Luz Fanjul» es el alma suprema de las mujeres del Norte, recogida y más sensitiva por eso que otra ninguna porque, al igual de las mimosas, se pliega en el pudor de sus ansiedades, y quiere sin desbordamientos estériles, mansamente, secundadora, como corren los riegos por sus prados, siempre verdes. Así, cuando el Don Juan mundano de esta novela pide la prueba segadora, ella, en silencio, sublimemente abnegada, le obedece pronta, y cuando el desengaño la deja sola, no grita ni se queja, sino que, resuelta también, abre la ventana de un patio y completa su sacrificio.

No se puede entrar más adentro en el espíritu regional que Blanco en esta obra, cuya parte pintoresca, de pueblos y aldeas, tiene una tan exacta impresión, que sólo para darla igual, tenemos allá, donde no hay palabras, esa impalpable narradora de nuestra nostalgia...

JAVIER VALCARCE.

## Temporal y terremotos

Como verán los lectores en las secciones respectivas, se han desencadenado fuertes temporales en varios países de Europa, y especialmente en Francia, donde revisten graves caracteres.

También se ha registrado un violentísimo terremoto, que ha debido dejar sentir sus efectos en lejanos países.

Sin embargo, las sacudidas de larga duración se han notado muy acaudadamente en Barcelona.

Debido á estos fenómenos, las comunicaciones telegráficas y telefónicas están imposibles.

Anoche estaba incomunicada media España... y de la otra media apenas si han llegado noticias, con extraordinario retraso.

Las conferencias telefónicas se han celebrado venciendo grandes dificultades y á fuerza de pulmones.

Los hilos que nos ponen en comunicación con el Extranjero sufren también averías.

Por estas razones, nos falta buena parte de nuestro servicio corriente.

## EN LOS MINISTERIOS

### GOBERNACIÓN

#### CORREOS Y TELEGRAFOS

Desfusión de estaciones.

Han sido desfusionados los servicios postal y telegráfico de la estación de Puente de Reina, provincia de Navarra.

Han sido desfusionados los servicios postal y telegráfico de la estación de Carmona, provincia de Sevilla.

Han sido desfusionados los servicios postal y telegráfico de las estaciones de Arnedo (Logroño) y Alcaudete (Jaén).

Apertura de estaciones.

El día 7 de enero se abrió al público, como limitada y telegráfica del Estado, la estación de Villalba del Collado, provincia de Madrid.

El día 11 de enero se abrió al público, como limitada y sólo para el interior, la estación telefónica municipal de Lladurs, provincia de Lérida.

Ascensos.

Por reales decretos de 8 de enero han sido promovidos:

A inspector general, jefe de la Sección, categoría de jefe de Administración civil de primera clase, D. Antonio Alvarez y Luaces.

A inspector, categoría de jefe de Administración de segunda clase, D. Manuel Rodríguez y Ramos.

A jefes de Centro, categoría de jefe de Administración de tercera clase, D. Miguel Ro-



Monje y Benito y D. Emilio Caturla y Osorio. Por real orden de 11 de enero han as-

directores de Sección de primera clase, categoría de jefe de Negociado de primera, D. Enrique Moreno y Fajardo y D. Jacinto Labrador y Guzmán.

A directores de Sección de segunda clase, categoría de jefe de Negociado de segunda, D. Mateo José Sesé y Carreté y D. José Pina y Martínez.

A subdirectores de Sección, categoría de jefe de Negociado de tercera clase, D. Eduardo Estelat y Torres (supernumerario), don Francisco Delmo y de Flores, D. Manuel Carmona y Córdón y D. Antonio Burgos y Prats.

A oficiales primeros: D. Pedro Bermejo y Abellón, D. Francisco Amuchástegui y Lascurain y D. Abelardo San Martín y Falcón.

A oficiales segundos: D. Luis Artega y López, D. Lorenzo March y Bota, D. Antonio González y Vicente, D. José María Carlos Ceballos y Hoyo y D. Carlos Hernández y Galán.

A oficiales terceros: D. Eduardo Antonio Blanco y Negueruela, D. Luis Agulló y Llorent, D. Dámaso Egozcue y Ríos, D. María Pucyo y Pucyo, D. José Arazitegui y Sarasola y D. Luis López Guitián y Rodríguez.

A oficiales cuartos: D. Víctor Salmador y Correal, D. Julián Los Arcos y Marquina, D. Federico Villa y Zamora, D. José María Herrero y García, D. Luis Montero y Requero y D. Tomás López y Tejedor.

Jefes de línea. Ha sido nombrado jefe de reparaciones del Centro, de Murcia, el oficial primero D. José María Navarro y Guerrero, en sustitución del de igual clase D. Manuel Tomás y Cravé.

Oficiales suplentes. Se ha dispuesto el cese, como suplente de Sevilla, del oficial quinto D. Emilio Morugán y Solís, y han sido nombrados: para el Centro, de Córdoba, el oficial quinto D. Enrique Capitán y Fernández; para el de Sevilla, el oficial quinto D. Rafael Guesau y de la Peña, y para el de Málaga, el oficial quinto D. Cristóbal Márquez y Mesa.

Licencias. Se han concedido: De un mes, por enfermo, al director de segunda D. Buenaventura Asensio y Meco, oficial segundo D. Basilio Gómez del Campo y de Castro, oficial tercero D. Joaquín Ramos y García y oficial quinto D. Felipe Reyes y de la Cruz.

CLAUSTRO DE DOCTORES. El presidente del Claustro extraordinario de doctores de la Universidad Central, D. Francisco de Francisco, explicó ayer tarde la tercera de sus conferencias sobre la preparación para el estudio de la Geodesia.

El distinguido conferenciante puso de manifiesto los grandes conocimientos que posee sobre estas materias, y el selecto público que acudió a oír tan interesante lección otorgó nutridos aplausos al doctor D. Francisco.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y Extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tarjetas con que recibe LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUGESOS DEL DÍA. Caída desgraciada. El guardia de Seguridad núm. 37, Ramón Vilaplana Sevillano, al tirarse anoche de un tranvía en la calle de Leganitos, esquina a la plaza de San Marcial, tuvo la desgracia de caerse y romperse la pierna derecha.

Trasladado a la Casa de Socorro, hubo necesidad de amputarle la pierna. Con la muleta. Un joven de veinte años, cojo, que se llama José Hernández Fernández, tuvo ayer una cuestión en la plaza del Progreso, con otro que dijo llamarse Pedro García, y esgrimiendo la muleta de modo que el cuerpo no perdiera el equilibrio, le asestó a su contrincante un estacazo en la cabeza, que lo dejó en evidentes condiciones de inferioridad.

El herido fué curado en la Casa de Socorro del distrito. Presentaba una herida de prodigioso reservado. Carretero atropellado. En la Dehesa de la Villa tuvo un descuido el carretero Marcelino Sánchez Pariente y fué alcanzado por el mismo vehículo que guiaba.

Resultó con una herida de consideración en el pie izquierdo. Robo. El inquilino de la Costanilla de San Pedro,

segundo, denunció ayer que le habían robado de su domicilio, con fractura de puertas y cajones, ropas, efectos y 50 pesetas en dinero.

La salud. Un señor ya anciano, jubilado del ramo de Correos, que habita en la calle de Hilario Peñasco, equivocó ayer el frasco de un purgante y tomó un sorbo de lejía, que puso en peligro su vida.

La víctima de un suceso. La infeliz castañera Francisca Calabria, atropellada por un carro en la calle de Graviña, esquina a Barquillo, el día 18, falleció ayer víctima de las heridas que recibió en dicho accidente.

Iqué rica es el agual. Porque satisface y apaga nuestra sed; pero el agua de SOLARES también refresca nuestras fauces y al mismo tiempo nos cura nervios, cerebro, estómago, etc., regenerando nuestra economía, que se tonifica con su uso constante.

NOTICIAS GENERALES. Los doctores Pulido, Tolosa y Ortega Morejón y el Sr. Belmás han estado en Palacio a invitar al Rey a la inauguración de la Sociedad de Higiene y al reparto de premios a nodrizas y maestros, solemnidad que presidirá el de Monarca el jueves próximo.

La Compañía de Maderas. Madrid (Arguñosa, 14), t.º 689. Santander, Bilbao, Gijón. Empresa fúnebre.—Concepción Jerónima, 3.—Teléfono, 59.

RUBIO. Al caballero que en octubre último, segunda decena, se hospedó calle Sevilla, 3, por interés muy particular se suplica mande tarjeta lista Correos, cédula 56.302, con su dirección, para hablarle asunto importante.

Afortunadamente, ha podido ayer abandonar el lecho, después de veinticuatro días de grave y penosa enfermedad, nuestro querido amigo y compañero el doctor Gereda.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento. Según «El Siglo Médico», en la semana última continuó la misma clase de enfermería, sin variación notable. Abundan mucho los estados gripales en las formas catarrales del aparato respiratorio y en las reumáticas de los planos musculares del dorso, los lomos, la región glútea y las extremidades inferiores.

Las inflamaciones agudas de los bronquios y los estados congestivos del mismo aparato, hemorragias cerebrales y la agudización mortal de padecimientos viscerales crónicos constituyen gran parte de las enfermedades reinantes. Sigue la viruela en decrecimiento y disminuyen las infecciones del aparato digestivo.

En los niños abundan la coqueluche y los estados gástricos-catarrales. Preséntanse también algunos casos de anginas diftericas.

Publicaciones de actualidad. GUERRAS DEL NORTE, CUBA Y MELILLA. Gran éxito los 10 tomos. Envío rápido por 2 pesetas, libranza ó sellos, Administrador Nueva Biblioteca, Valverde, 5, Madrid. Esta semana Doña María la Brava.

Ultima hora. PROVINCIAS. Terremoto registrado. BARCELONA. (Sábado, noche.) A las nueve de la mañana los aparatos sismográficos del Observatorio Fabra han registrado la repercusión de un violento terremoto á unos 1.000 kilómetros de distancia.

Las oscilaciones han durado más de media hora y han coincidido con el derrumbamiento habido en una cantera próxima, que ha ocasionado tres víctimas. Regreso de Weyler. En el expreso de Francia ha regresado de Figueras el general Weyler.

Le esperaban en la estación las autoridades militares y varios amigos, que le felicitaron por la concesión del tercer entorchado. El general conocía la noticia por habérsela telegrafiado el gobernador.

En San Felii de Codinas. Las últimas noticias recibidas de San Felii de Codinas dicen que reina absoluta tranquilidad.

El Ayuntamiento suspenso ha sido sustituido por otro. Han llegado varias Comisiones de vecinos para protestar de la suspensión.

Día de desgracias. El día de hoy se ha señalado por haber ocurrido bastantes desgracias. A las ya telefonadas hay que añadir dos atropellos de los tranvías, uno en la Rambla de los Estudios a una anciana y otro á un niño en la calle de Cortes.

Las víctimas se hallan en estado gravísimo. En una cantera de mármol de la montaña de Montjuich, un operario se ha despeñado, quedando muerto.

Medida de previsión. El Sr. Suárez Inclán ha dispuesto que los manifestantes que se dirigirán mañana al cementerio de Sarría para depositar una corona en la tumba de los republicanos allí enterrados, se reúnan en la plaza de la Universidad, en lugar de la de Cataluña, donde lo hacían en años anteriores.

La medida tiende á evitar que los manifestantes radicales puedan encontrarse con las personas que asistan al mitin organizado en el teatro Tivoli, contra las escuelas laicas.

A favor de los presos. El Ayuntamiento de Tarrasa ha acordado pedir al Gobierno la amnistía para los presos por los sucesos de julio.

Mañana se celebrará en Calella una manifestación pública con el mismo objeto. Funerales. El próximo lunes se celebrarán, en la iglesia de San Justo, solemnes funerales por las víctimas de la campaña del Rif.

Asistirán las autoridades, la Junta de auxilios, de señoras y representantes de las corporaciones. «En la boca del lobo». AVILA. (Sábado, noche.) En el teatro de esta población ha sido estrenada la comedia «En la boca del lobo», original de D. Pedro Mata.

Estaba el teatro completamente lleno. La obra, presentada con verdadero lujo, ha gustado muchísimo.

En la interpretación se han distinguido la Srta. Zarco y el Sr. Brochado. Al final ha sido aclamado el autor, teniendo que salir muchas veces al proscenio.

Mañana será repetida la obra. La Empresa del teatro obsequiará á don Pedro Mata con un banquete para celebrar el triunfo.

La Exposición de 1912. BILBAO. (Sábado, noche.) Se ha celebrado la anunciada reunión de gremios, habiendo prevalecido el acuerdo de organizar con el mayor entusiasmo la manifestación pública en señal de regocijo por la actitud que la Corporación municipal ha adoptado con respecto á la Exposición Nacional de Bilbao para 1912.

Dicha manifestación se celebrará el lunes, como ya comunicué. Al proyecto se han adherido la Cámara de Comercio y todos los Círculos industriales y mercantiles.

La manifestación se disolverá frente al Ayuntamiento, y una Comisión de manifestantes subirá á felicitar al alcalde. Buque averiado. FERROL. (Sábado, noche.) Procedente de Liverpool ha fondeado en este puerto el vapor «Paulina».

Corrió durante la travesía terrible temporal que le causó averías importantes, deteriorando también la carga que conducía, consistente en materiales para las obras que se realizan en el arsenal.

Muerto de hambre. FERROL. (Sábado, noche.) En una aldea cercana ha muerto de hambre el anciano pordiosero Manuel Alonso, viudo, habiendo sido encontrado su cadáver en el monte. EXTRANJERO. Inundaciones en París. PARIS 22. A consecuencia de la crecida del Sena, están inundadas varias calles de esta capital.

Los vecinos de las calles próximas al muelle de Auteuil tienen que utilizar canoas para ir de un punto á otro, pues en todo ese barrio alcanzan las aguas cerca de un metro de altura. Los poceros han tenido que prestar auxilio en varias de las casas anegadas, debiéndose á su oportuna intervención el que no se ahogaran algunas personas.

La circulación del metropolitano y los tranvías del Este resulta muy difícil, teniendo que emplearse muchas precauciones para poder, de vez en cuando, poner en marcha un tren ó un tranvía, pues las fábricas de electricidad de una y otra Compañía están invadidas por las aguas.

Rumor inexacto. PARIS 21. Ha circulado el rumor de que, á consecuencia de filtraciones originadas por la crecida del Sena, se hallaba comprometida la estabilidad de la torre Eiffel.

Resulta inexacto del todo tal especie, ni tiene fundamento alguno. Contra «La Dépêche». TOULOUSE 22. Hoy ha terminado la vista de la causa entablada contra la «Dépêche de Toulouse» por 664 religiosos de Barcelona.

El Tribunal ha condenado al periódico á 25 francos de multa y á costear la publicación de la sentencia solamente en dos periódicos. Las elecciones inglesas. LONDRES 22. He aquí el resultado de las elecciones que se conocía esta tarde, á las tres:

Unionistas, 217. Liberales, 179. Laboristas, 33. Nacionalistas, 65. Los unionistas ganan 101 puestos y los liberales 12.

Mr. Francis Dyke Acland, subsecretario de Hacienda en el ministerio de la Guerra, ha sido derrotado en Richmond. Inundaciones en Francia. PARIS 22. Sube cada vez más el nivel del Sena, en esta capital. Ya están inundados varios muelles.

Los despachos que de provincias se reciben, especialmente los procedentes de los departamentos del Ródano, Marne, Aube y Meuse, siguen hablando de grandes daños, producidos por inundaciones.

En varias ciudades y pueblos están anegadas las calles y cerradas, por esta causa, muchas fábricas y talleres. En no pocos sitios están aislados los habitantes, teniendo que ser llevadas las provisiones de boca por medio de embarcaciones.

En varias líneas ha quedado interrumpida la circulación de los trenes. Terremoto. PARIS 22. Los aparatos sismográficos de la oficina meteorológica de París han registrado esta mañana un terremoto «enorme», cuyo epicentro debía hallarse á unos tres mil kilómetros de distancia, probablemente en el Cáucaso ó en Armenia.

Este terremoto es el más fuerte que se ha registrado hasta la fecha. Boletín religioso del día 23. Santos del día 22 de enero.—Domingo de Septuagésima.—San Ildefonso, arzobispo de Toledo, patrón de la diócesis de Madrid-Alcalá; Santos Juan y Raimundo de Peñafort, confesores; Santos Severiano y Clemente, obispos; San Agatangelo, mártir, y Santa Emericiana, virgen y mártir.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ildefonso, y habrá solemne función al titular, á las diez y media, predicando D. Francisco Ferrer; por la tarde, á las cinco, sigue la novena, y será orador D. Cipriano Nievas.

La misa y oficio son de San Ildefonso. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en la Catedral, San Marcos, Calatravas y la Paloma ó de la Concepción en las Comendadoras.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna.—Turno: Sagrada Familia. Espectáculos del día 23. REAL.—3.—13 de abono.—Tercer acto de Aida y Colomba.

8.30.—51 de abono. 31 del turno 2.º.—Giocanda. ESPAÑOL.—4.30.—Buena gente. 9.—Función popular á mitad de precio.—93.º de abono.—El místico.

COMEDIA.—4.30.—Matrimonio interino. 9.—Raifles. PRINCESA.—4.30.—El drama de los venenos. 9.—La fuente amarga (estreno) y El agua milagrosa.

LARA.—4.30.—Morada histórica (dos actos) y Doña Clarines (dos actos). 9.—Crispín y su compadre.—Lo que no muere (doble).—Alivio de luto.

PRICE.—4.30.—La niña mimada. 9.30.—La niña mimada. APOLO.—4.30.—El patinillo.—El método Gorriz.—El club de las solteras.

8.45.—El club de las solteras.—El mal de amores.—El club de las solteras. COMICO.—4.—El diablo con faldas.—Las bandoleras.—Los zapatos de charol.—Ni frío ni calor.

9.—Las bandoleras (doble).—Los perros de presa (cuatro actos). ESLAVA.—3.—La moral en peligro.—La

gatta blanca.—Venus.—A B C.—La corte de Farao.—A B C.—La corte de Farao.—A B C.—La corte de Farao.

MARTIN.—4.—La hermana Piedad.—El decir de la gente.—La noche de las flores.—Los ochavos.—La Virgen de Utrera.—Los ochavos.—La hermana Piedad.

Cineatógrafo en todas las secciones. NOVEDADES.—4.—La pajarera nacional.—Los héroes del Rif.—La voz de la sangre.—El Dios del éxito.—La pajarera nacional.—Ese es mi hermanito.—El Dios del éxito.

NACIONAL.—3.—Con toda felicidad.—Más allá del honor.—La otra.—Juan José (especial).—En la boca del lobo.—La fiercilla domada (especial).

Avisos útiles. Mi hijo Casimiro estaba anémico debido á unas hemorragias nasales y además sufría una pertinaz bronquitis. El médico ordenó tomara la Emulsión de SCOTT que le curó por completo.

Escrito en 3 Enero 1909 por D. Cayetano DOMENECH, calle Ancha n.º 3, Arenys de Mar (Barcelona).

Superando á las demás emulsiones por razón de la pureza y fuerza de sus ingredientes y la digestibilidad alcanzada por el procedimiento sin rival de elaboración, La Emulsión SCOTT es considerada con justicia por los Srs. médicos como la Emulsión modelo.

modelo porque cura. Pidiendo la de SCOTT, rehusad cualquier otra, de lo contrario no lograréis la curación que buscáis.

¿En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura. Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

GAS POBRE de cualquier combustible. A. Steen en C. Fernanfior, 2. Tos, Garganta. Pastillas Caldeiro, 1,50 ptas.

VINO AROUD. CARNE-QUINA. el mas reconstituyente soberano en los casos de Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles é Influenza. Calle Richelieu, 102. Paris.—Todas Farmacias.

«La Funeraria», Preciosos, 20. Teléfono 225. No pertenece al «trust» funerario.

Malte Kneipp. Bebida alimenticia, antinevrosa, higiénica y económica. Debe figurar en el consumo diario de cada familia. Se vende en tiendas de comestibles.

El Vino Pinedo tonifica el cerebro por el fósforo asimilable que contiene. BICARBONATO DE SOSA. Químicamente puro de TORRES MUÑOZ. Latas económicas, á 5 pesetas.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Pedir en los Cafés BYRRH Gran vino Aperitivo, Tónico Fortificante y Generoso Violet Freres á THUIR (France)

TOS Por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las Pastillas del Dr. Andreu. Son tan rápidos y seguros sus efectos, que casi siempre desaparece la Tos por completo al concluir la primera caja.

Por Testamentaria GRAN LIQUIDACIÓN 21-TETUAN-21 Trajes para caballero desde 8 ptas. Trajes para niños " 3 Venta de géneros por metros, para señora y caballero DESDE UNA PESETA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal 46 AÑOS DE EXISTENCIA SEGUROS SOBRE LA VIDA SEGUROS CONTRA INCENDIOS Calle de Olózaga, 1, MADRID

ALHAJAS oro, plata, latino, galones, perlas y brillantes, se jagan bien, Zaragoza, 4 y Frea, 2. Atención Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones, á precios como ninguna otra. Ant.º casa Zaragoza, 4. PRUEBESE BOLA CHENA extralimo DORADA T. Kroon & Fils EL MAS EXQUISITO BONITOS regalos para novias y novios encontrará quien visite la JUYERIA MODELO 18, PELIGROS, 18. Espejo calidad en Pendenium y vitrinas de cristal. PASCUAL DENTISTA. Extracciones sin dolor, colocación de coronas y puentes de oro. Montera, 20, 1.º.—Precios económicos.



